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Сделаем каж ды й  гектар  
в ы с о к о у р о ж а й н ы м

Трактористы Нелюбинской фермы совхоза «Ры баловский» 
Томского, района П. А. Зотачев и Л. А. Нелюбин навесными кар
тофелесаж алкам и садят за смену по 5 — 5 ,5  гектара картоф еля 
при норме 4 . Качество работы у них хорошее.

**
По-ударному трудится картофелевод Ф едораевской фермы 

совхоза «Ш егарский» А. Ф. Бурачевский. За 4  рабочих дня он 
посадил 22  гектара картоф еля при задании 18. Качество рабо
ты у него хорошее. Под эту культуру федораевцы отвели 5 0  гек
таров. П осадку картоф еля А. Ф. Бурачевский реш ил закончить 
к 1 июня.

_  V
Тракторист М аркеловской фермы  совхоза «Россия» Ш егар- 

ского района И. Е. Ткачук ведет вспаш ку паров. З а  смену он 
вспахивает при хорошем качестве работы по 6 ,5  — 7 гектаров, 
норма — 5 ,1  гектара.

***
Отличных результатов во время весенней страды добился 

тракторист Тунгусовской фермы совхоза «Тунгусовский» Мол- 
чановского района И. А. Притуло. Сменные нормы он выполнял 
в среднем на 1 3 0 — 150 процентов, соблюдая все правила агро
техники.

Один из лучших трактористов совхоза «М олчановский» 
П. Я. Булычев выполнял сменные нормы на севе зерновых в 
среднем на 1 2 0 — 130  процентов при хорошем качестве работ.

_  ̂ V
Тракторист колхоза «Комсомолец» Асиновского района 

А. Петроченко при сменной норме 14  гектаров засевает до 28  
гектаров льна.

В СЖАТЫЕ 
С Р О К И

Не умолкает гул моторов на 
Тунгусовской ферме совхоза 
«Тунгусовский» Молчановского 
района. Закончив сев зерновых, 
механизаторы лриступили к 
вспашке паров. Им предстоит 
вспахать под озимые 476 гекта
ров. Сейчас на пахоте занято пять 
тракторов.

Кукурузоводы этой фермы ре
шили получить высокий урожай 
«королевы полей». Они прибили 
влагу и в настоящее время ведут 
дискование, прикатывание почвы 
и сев кукурузы. Механизаторы 
дали слово за четыре дня засеять 
всю площадь, отведенную под эту 
культуру.

В. МАЙКОВ.

Вольготно бракоделам
За прошедшую пятидневку темпы 

сева яровых культур в Парабельском 
районе значительно возросли. При
рост за пять дней составил 3.363 
гектара. Таких высоких темпов хо
зяйства района давно не знали. Это
му способствовали благоприятные 
погодные условия и высокопроизво
дительное использование техники.

Пример высокой организованно
сти на севе показывают колхозники 
сельхозартели «Путь Ленина». Они 
первыми завершили сев зернобобо
вых культур. Сейчас в бригадах это
го хозяйства идет деятельная подго
товка к посадке картофеля, кукуру
зы и силосных культур. Колхозу 
вручено переходящее Красное зна
мя райкома и райисполкома за вы
сокие показатели на весеннем севе.

Завершили сев ранних яровых 
культур третья комплексная брига
да колхоза имени Шишкова, Остан
кинская, Тавангинская фермы сов
хоза «Пудинский», чузшсовская 
бригада колхоза «Россия».

По-ударному трудятся механиза
торы сельхозартели «Искра». Они 
спешат в ближайшие два — три дня 
закончить все весенне-полевые ра
боты.

Но усиливая темпы сева, в от
дельных хозяйствах начинают забы
вать о качестве полевых работ. В 
колхозах нарушается агротехника

сева. В первой и второй комплекс
ных бригадах колхоза имени Шиш
кова наблюдались массовые случаи 
плохой заделки семян в почву. Фак
ты бракодельства были обсуждены 
на бюро районного комитета пар
тии. Прошло пять дней, а качество 
сева почти не изменилось. Поле, где 
ведет сев овса с горохом Н. В. Ав- 
дашев, во многих местах усеяно зер
ном. Почва была вспахана плохо, вы
сохла и уплотнилась. Диски сеялки 
плохо рыхлят землю. Семена остают
ся на поверхности или заделывают
ся кое-как. Механизатор старается 
не допускать брака, но это ему пло
хо удается. При таком севе трудно 
ждать высокого урожая.

В колхозе «Искра» в первый же 
день сева была обнаружена неис
правность в новой сеялке. Пришлось 
ее разбирать, терять драгоценное 
время. Сеяльщики не были снабже
ны защитными масками, хотя они 
необходимы при высеве семян, обра
ботанных ядохимикатами. Это за
трудняло работу, вызывало частые 
остановки посевного агрегата. 
Здесь допущены грубые нарушения 
агротехники сева. 25 центнеров ов
са посеяны непротравленными. Се
мена оказались засоренными крош
ками кирпича, галькой. Эта примесь 
то и дело забивает высевающие ап
параты сеялок, приводит к останов
кам. В итоге — брак на севе.

М и лли о н  на п о л я х
В прошлом году в нашей области 

был выращен богатый урожай льна. 
Продажа государству льнопродукции 
продолжается и сейчас. Льноводы 
передовых хозяйств уже значительно 
перевыполнили свои планы по про
даже этой продукции. Например, в 
Зырянском районе план выполнен на 
186 процентов, в Первомайском — 
на 132 процента, в Томском — на 
112 процентов, в Асиновском — на 
103 процента. В целом по области 
план продажи льнопродукции прош
лого урожая выполнен на 100 про
центов. Конечный срок подведения 
итогов — первое июля. Хозяйства 
нашей области имеют возможность к 
этому времени не только выполнить 
план, получить полную отдачу от 
выращенного урожая. В районах 
области еше много необработанной 
льнотресты и льносоломки. В Мол- 
чановском районе еще не сдано около 
600 тонн льнопродукции, в Криво- 
шеинском районе — 200 тонн, в

Бакчарском — 600, в Чаинском ■— 
300 тонн. В общей сложности на по
лях колхозов и совхозов находится 
сейчас льнопродукции почти на мил
лион рублей. Надо принять все меры 
к тому, чтобы этот миллион переко
чевал с полей в совхозные и колхоз
ные кассы еще до сбора урожая это
го года. Прежде всего, важно сохра
нить лен прошлого года от возмож
ных пожаров, не допустить порчи и 
потерь. Руководители льнозаводов 
должны оказать колхозам и совхозам 
помощь в организации приема льно
продукции, в переработке ее. Во мно
гих хозяйствах есть льнотрепальные 
агрегаты. Их надо использовать на 
полную мощность. Хорошо приме
нять мочку соломки. Естественные 
водоемы для этого есть в каждом хо
зяйстве.

П. ЗАЙЦЕВ, 
агроном областного управления 
сельского хозяйства.

И ®
' с г а ь м в

М и а с с ка я  м а гн и тн а я  а н о м а л и я
МИАСС (Челябинская область). Запасы 

магнетитовых железных руд обнаружили у горы 
Круглой уральские геологи. Среднее содержа
ние железа в них — 55 процентов. Землепро
ходцы не прекращают разведку недр Миас- 
ской магнитной аномалии. Поисковый отряд 
приступил к полевым работам.

■V
Судя по предварительным данным, новое 

уральское месторождение весьма перспектив- 
ню, сообщили корреспонденту ТАСС в Госу
дарственном геологическом комитете СССР. 
Оценка запасов железных руд продолжается. 
Очень важно, что Миасская аномалия находит
ся близко от таких крупных индустриальных 
центров, как Челябинск и Магнитогорск.

Е н и с е м  с м и р я е т с я
Д И В Н О Г О Р С К .

Трудный экзамен дер
жат строители Красно
ярской ГЭС— они про
пускают паводок, рав
ного которому не было 
десятки лет. Расход 
воды в Енисее достиг 
сегодня небывалых 
размеров: через дон
ные отверстия бетон

ной плотины проходит 
в среднем по 14 с поло
виной тысяч кубомет
ров воды в секунду.

Сейчас на дне, от
воеванном у Енисея, 
работают тринадцать

откачивающих стан
ций. Они ежечасно 
выбрасывают за земля
ные перемычки 15 ты
сяч кубометров воды. 
Поэтому в котловане 
сухо. Ни на минуту не 
прекращаются работы 
по возведению пристан
ционной части плоти
ны и здания гидростан
ции.

Во второй половине 
дня расход воды в Ени
сее начал сокращаться. 
Хотя река продолжает 
быть грозной, можно 
сказать, что стихия ук
рощена!

------------- ►

Сев кукурузы
В колхозах Асиновского райо

на идет массовый сев кукурузы. 
В сельхозартели «Комсомолец» 
засеяно свыше трехсот гектаров, 
в колхозе имени Кирова — 177 
гектаров, в «Коммунисте» — 72 
гектара. • ф

Всего в районе из плановых 
2.096 гектаров занято уже ку
курузой более шестисот гектаров.

, Повсеместно ведется посадка 
картофеля.

С. ПЕРМИНОВА.

А л м а з н а я
н а в и г а ц и я

ЯКУТСК. После восьмиме
сячной зимы река Лена начала 
сбрасывать свой ледяной пан
цирь. Сразу за ледоходом в ее 
верховьях началась навигация. 
К причалам алмазных ворот го
рода Ленска подошли первые 
суда — грузовой теплоход, че
тыре танкера, шесть самоход
ных барж. Они доставили строи
тельные материалы, горючее, 
технику и продовольствие для 
города алмазов — Мирного и 
ближайших к нему рабочих по
селков.

Могилевский автосамосвал
МОГИЛЕВ. Заводские и спы та 

ния 18 -тонного автосам освала на
чали м аш иностроители  М огилев
ско го  завода по д ъ ем но-транспорт
ного  оборудования имени Ки ро 
ва. Новая маш ина вы годно отли 
чается от подобны х отечественны х 
и з а р уб е ж н ы х  образцов. М ногие 
узлы  автосамосвала ун и ф и ци рова 
ны  с вы п уска ем ы м и  пр е д пр и я ти 
ем одно-и д вухосны м и  тя га ча 
ми, а т а к ж е  с автосамосвалами 
б елорусско го  завода. Б огаты р ь ос
нащ ен двигателем  м ощ ностью  
240 ло ш ад и ны х сил, имеет восемь 
ско р о сте й , м ож ет тр а н сп о р ти р о 
вать гр у з ы  по гр ун то вы м  дорогам  
со с ко р о стью  50 килом етров  в час.

Автосам освал М огилевско го  за- 
зода предназначен  для работы  в 
о уд н ь о  и зем ляны х карье рах .

(ТАСС).

КЛАДЫ НА ГРАНИЦЕ 
ЕВРОПЫ И АЗИИ

АЛМА-АТА. В междуречье 
Волги и Урала сейсмическими 
методами выявлены нефтегазо
носные структуры. Баксай, Ма
нат, Чалик и Малая, сообщили 
корреспонденту ТАСС' в Госу
дарственном производственном 
геологическом комитете Казах
стана. Поднятия, весьма перспек
тивные для поисков кефти и га
за, обнаружены под морским 
дном в северной части Каспия.

На месторождении Мартиши, 
расположенном в этом же регио
не между Уралом и Волгой, сква
жинами вскрыты четыре нефте
газоносных горизонта. Все они 
дали фонтанную нефть. «Черное 
золото» Мартишей относится к 
группе очень ценных масляных 
нефтей.

Э К С П Е Д И Ц И Я  
ПОЛЯРНЫ Х ГИДРОЛОГОВ
ЛЕНИНГРАД. Устья сибирских рек будут 

объектом исследований экспедиции Арктиче
ского и антарктического института. Сегодня 
ее участники, возглавляемые гидрологом 
Ю. В. Нзлимовьш, вылетели в Арктику.

Экспедиция займется изучением ледового 
режима сибирских рек. Исследование измен
чивости этого режима, проявляющейся от го
да к году, даст возможность собрать данные, 

особенно важные для полярных 
навигаторов и строителей.

Знание особенностей ледово
го режима устья Енисея уже по
зволило, например, ученым дать 
рекомендации по преодолен,то 
ледовой перемычки. А это дало 
возможность начинать навига
цию на 20—25 дней раньше 
обычного срока.

„ Т о б о л "  и д е т  
в  н и з о в ь я  О б и

ТЮМЕНЬ. Отсюда в Сале
хард вышел теплоход «Тобол». 
За четверо суток судну пред
стоят пройти по четырем рекам
— Туре, Тоболу. Иртышу и Оби
— всего почти две тысячи кило
метров. Пассажиры «Тобола» — 
геологи и строители. Они будут 
работать в северных районах ни
зовий Оби.

ТРАКТОР НА РЕЗИНОВЫХ ПОДУШКАХ
МИНСК. «Эврика» — так назвали белорусские ученые первый и 

единственный в мире трактор на надувных подушечных гусени
цах. Они сочетают проходимость гусениц и долговечность колес. 
Пневматическая подушка равномерно распределяет вес, принимает 
и гасит толчки и удары.

Новая ходовая система коренным образом меняет свойства ма
шины класса 0,6 тонны. Машина развивает гораздо большие тяго
вые усилия. Она бесшумна и легко проходит на слабых грунтах в 
снегах, на песке, болотистых почвах, где обычные тракторы про
валиваются. «Эврика» передвигается по Дорогам, не разрушая их.

(ТАСС).

Отдельные хозяйства района все 
еще не закончили сев пшеницы, хо
тя лучшие агротехнические сроки 
для этой культуры уже ушли.

На Калининской ферме совхоза 
«Пудинский» семена пшеницы пе
ред высевом обработали только од
ним гексахлораном, а протравить 
пшеницу против головни забыли. Не
редко случалось, что поля в этих хо
зяйствах культивировались не по
перек, а вдоль пахоты.

Итоги прошедшей пятидневки го
ворят о том, что хозяйства Парабель- 
ского района располагают всеми воз
можностями для того, чтобы в бли
жайшие дни завершить весенне-по
левые работы. Нужно только уси
лить контроль за качеством сева, а 
он пока организован слабо.

Редакция парабельсной район
ной газеты «Ленинская правда»
— коллективный корреспондент 

газеты «Красное знамя».

О  ТОМСКЕ сегодня открыва- 
"  ется совещание проректоров 
по научной работе вузов Урала, Си
бири и Дальнего Востока. Его прово
дит Министерство высшего и среднего 
специального образования РСФСР 
совместно с Комитетом по делам изо
бретений и открытий СССР. Сове
щание обсудит вопрос защиты прио
ритета и государственных интересов 
в области научно-технических до
стижений, выполненных на уровне 
изобретений и открытий.

Наш корреспондент обратился к 
проректору по научной работе Том
ского политехнического института 
профессору Г. Н. Коку и попросил его 
ответить на вопросы.

Вопрос: Чем вызвано это совеща
ние?

Ответ: Развитие народного хозяй
ства зависит от уровня и темпов 
технического прогресса страны, а 
это в значительной мере опреде
ляется внедрением в производство 
последних достижений науки, орга
низацией новых отраслей производ
ства, совершенствованием техноло
гических процессов, созданием более 
совершенных машин, приборов, уста
новок. Этим объясняется то огром
ное внимание, которое уделяется во 
всех странах мира, в том числе и у 
нас в СССР, вопросам изобретений и 
открытий. Однако у нас в стране 
имеется немало неполадок в своевре-

Т¥ ЕНТА конвейера 
бежит, как-будто 

не торопясь. Но движе
ния сидящих за ним 
девушек быстры: ведь 
надо внимательно ос 
мотреть каждую пару 
обуви, оценить работу 
— поставить штамп 
сортности. Нужен не 
только навык, но и ост
рый глаз. Вот черново
лосая девушка быстро 
берет в руки очеред
ную пару галош, се
кунду—две осматрива
ет их, проводит рукой 
по подошве. Все в по
рядке. И клеймо на по
дошве оставляет чет- 
кий оттиск: «ОТК, 1-й Ц 
сорт». Тане Колма
ковой приятно ставить |  
такую метку. Доволь- II 
ны и ее подруги: про- Щ
дукция, как правило, 1 
идет высококачествен
ная. ' Щ

Как и многие девча- Щ 
та-бракеры ОТК, Таня т
ичпРтойЯг.На Томск0м заводе резиновой обуви и резино технических
опытной рРаабстГпЛейН0ГНеДаВН° ~  ДМ года За эт° *Р ^ я  она стала , " ‘ н"и Работницей. Сама не пропустит брак, да и подругам подска-
пД й«°На в?зглавляет в бригаде контрольно-комсомольский пост Д Так 
называемый «проброс» — незамеченные дефекты — составляет у нее
сячиепарЛ обуви461*13' А ВеДЬ Чере3 66 РУКИ ежедневно проходят ты-
„„ nRCppp«a6°TbI Таня Т°Р0ПИТСЯ в школу: она учится в десятом клас
се В свободное время она всегда вместе с подругами. Девушки ее 
любят и уважают. Таня—хороший товарищ. девушки ее

СНИМКЕ: Таня Колмакова (слева) с комсоргом ОТК Надей Се
менюк и Тамарой Тычаевой.

Текст и фото Е. Витальева.

менном оформлении авторских прав, 
в сохранении приоритета нашей стра
ны и охране государственных интере
сов: иногда мы запаздываем в патен
товании наших открытий и изобре
тений и теряем, таким образом, по ним 
приоритет. Некоторые авторы не уде
ляют подчас внимания своевременно-

РСФСР совместно с Государственным 
комитетом по делам изобретений и 
открытий СССР решили провести про
верку 25 втузов, в том числе и Том
ского политехнического института. 
По итогам проверки сегодня созы
вается совещание. Мероприятия по 
улучшению защиты приоритета и го-

ДЕАЕГАЦИЯ 
К П С С  
В СОФИИ

СОФИЯ, 26 мая. (ТАСС). По при
глашению ЦК Болгарской коммуни
стической партии сегодня сюда при
была делегация КПСС во главе с 
членом Президиума ЦК КПСС, секре
тарем ЦК КПСС М. А. Сусловым. На 
аэродроме советских гостей встреча
ли Первый секретарь ЦК БКП Тодор 
Живков и другие руководящие дея
тели Болгарской коммунистической 
партии.

С п л а в  л е са

П У С Т Ы Е
З А П А Н И

Хорош ее настроение было у 
ка ж д о го  рабочего То м ско го  лесо
перевалочного и деревообрабаты 
ваю щ его ком бината, ко гд а  ре чн и 
ки  26 апреля поставили под ра з
г р у з к у  первую  гр у ж е н н у ю  лесом 
б арж у. И нж енеры  цеха кр у гл о го  
леса даже подсчитали, что рано 
откр ы вш а яся  навигация позволив 
пр ед пр ияти ю  досрочно заверш ить 
вы полнение н авигационной  про
грам м ы  последнего года семилет
ки . Расчеты были ариф м етически  
верны м и, но...

П рош ло две декады  мая. Ме
сячн ы й  план в ы гр у з ки  древесины  
из воды лесоперевалочны м  ком би 
натом вы полнен то л ько  на 47 
процентов. Народное хозяй ство  
недополучило д есятки  ты сяч к у 
бометров леса.

В чем ж е  п р ич ин а  срыва?
— В иноваты  р е чн и ки , — заяв

ляет старш ий  и нж е не р  водны х и 
ж е л е зн од ор ож н ы х перевозок ле
соперевалочного ком бината  А. М. 
В айнш тейн.

С начала н авигации  и по 20 мая 
р е ч н и ки  доставили на рейд ком 
бината то л ько  полсотни б арж . В 
первы е дни нави га ци и  нача льн ик 
Том сного речного  порта  А. В .  Са
д овский  ссылался на отдаленность 
п о гр узо ч н ы х  рейдов.

Сейчас времени прош ло много, 
и ссы латься на подобные п р и ч и 
ны  неудобно. Р ечни ки  попросту 
м олчат, хотя ежедневно не постав
ляю т предусм отренного  догово
ром количества  б арж . С 15 по 20 
мая вкл ю чи те л ьн о  они доставили 
30 б арж  вместо 36, а 21 м а я — толь
ко  одну из ш ести.

Б лагоприятное время теряется 
напрасно.

Ком бинат м ож ет еж е суточ но  
пр и н и м а ть  не м еньш е 12 ты сяч 
кубом етров  древесины . Все б рига 
ды полностью  уко м п л е кто ва н ы  
рабочим и, но по ка  рекордная вы
гр у з к а  не составляет и 11 ты сяч 
кубом етров .

— Когда будет лес? — спр аш и 
ваю т рабочие.

— Будет ли работа на полную  
смену? — и нтересую тся  кр а н о в 
щ и ки  м о гуч и х  ПК-10.

Что вы ответите, тов. Садовский7 
И. ХОМЯКОВ.

п л о т ы
О С Т А Ю Т С Я  

Н А  Р Е Й Д А Х
Л еспром хозы  Т е гул ьде тского  

района зна чи тел ьно  лучш е  подго
тови лись  к  спл аву  в нави га ци ю  
1965 года. На всех ф орм ировоч
н ы х  рейдах стоят готовы е к  от 
пр авке  плоты . Но теплоходов- 
б у кси р о в щ и ко в  не хватает. Реч
н и ки  не напр авляю т необходимое 
количество  теплоходов для б у кс и 
р о в ки  плотов. В первой половине 
мая на л и н и ю  не было вы ставле
но 18 теплоходов согласно граф и 
к у .

Хотя не хватает теплоходов, но 
и им ею щ иеся суда за частую  про
ста и ва ю т  к а к  по вине леспром хо
зов, т а к  и по вине р е чн иков . На
прим ер: в Л ин евском  леспром хо
зе теплоход  БТ-142 простоял о ко 
ло полутора  с у то к .

П ростои в о зн и ка ю т  потом у, что  
ле спро м хо зы  в зи м н и й  период 
д оп усти ли  нед об рокачественную  
сп л о тку  леса, н екоторы е п у ч ки  
о казал и сь  со слабой обвязкой . 
Л еспром хозам  необходимо устр а 
нять  б р а к , не дож ид аясь  ука за н и я  
р е чн иков .

Команда теплохода № 132 п р и 
ним ала плот без п р и сутстви я  р а 
б о тн и ко в  леспром хоза . Потом воз
н и кл и  споры  о количестве имею 
щ ихся  п у ч ко в  и длине плота. Не
с ко л ь ко  раз производился после 
это го  пересчет п у ч ко в  и замер 
д лины  плота. П равы  оказали сь  
р а б о тн и ки  леспром хоза , но с ко л ь 
ко  было потеряно  времени!

Гори зон т  воды б л а го п р и ятству 
ет уско р е н н о м у  проведению  спла
ва. Нельзя терять  ни одного д ня, 
потом у что в середине лета п р и 
дется б укси р о ва ть  лес в кош е лях . 
Сейчас на рейдах все места за
няты  готовы м и  плотам и, даль
н е й ш ую  ф ор м и ро вку  плотов ве
сти  негде.

В леспром хозах не хватает фор
м ировочного  таке л а ж а . Этот воп
рос очень серьезны й , и реш ать его 
р е чн икам  и А си н о в ско м у  Л Не
н у ж н о  немедленно, иначе будет 
обсуш ен лес.

Сплав начался сравнительно  не
давно, а в п ути  стоят  три  поло
м ан н ы х  теплохода. Н есколько  теп
лоходов д опусти ли  аварии и раз
били плоты . Лес из н и х  плы вет 
по реке . Но л о в уш е к вы ставлено 
мало, нет ни одного  катера  на 
сб орке  аварийной  древесины . Дре
весина пл ы вет не то л ь ко  после 
аварий плотов, но и с мест фор
м и р о в ки . Л еспром хозам  Тегульдет
с ко го  района и А си н о в ско м у  Л ПДК 
следовало бы вы п ол н и ть  п р и ка з  
ком би ната  «Томлес» и ор га ни зо 
вать сбор аварийной  древесины .

Н. КРИСКОВЕЦ, 
председатель Те гул ьде тского  
р а йо нн ого  ком и тета  п а р ти й 
но -госуд арственного  кон тр ол я .

ВПЕРЕДИ -  МОГОЧИНЦЫ
С низовьев Ч улы м а на рейды 

М о го чи нсчого  лесозавода продол
ж ае т  по ступ а ть  древесина. С пер
в ы х  дней мая ле сопи л ьщ и ки  на
брали отличны е тем пы  и не сн и 
ж а ю т  их . Каж д ы е су т ки  выдается 
сверхплановая п р о д у кц и я . Сей
час на счету л е сопи льщ и ков  
у ж е  две ты сячи  кубом етров  пило
м атериалов, которы е  они выдали 
сверх задания.

П ервенство в социал истическом  
соревновании  за н им аю т см ены  ма
стеров тт . Ч ерникова  и Ш ир ян ова .

ЗАБОТА ОБ АВТОРИТЕТЕ НАУК!
му оформлению заявок на авторские 
свидетельства и преждевременно из
лагают суть своего изобретения или 
открытия в научных статьях. Све
дения эти быстро улавливаются со
ответствующими органами за грани
цей, оформляются в виде открытий 
или изобретений и патентуются. Та
ким образом, вследствие поспешно
сти мы несет огромный моральный и 
материальный ущерб.

Сейчас усилено внимание к сохра
нению государственных интересов и 
необходимости четко организованной 
патентной службы. Это объясняется 
в известной мере тем, что в июне 
1965 года наша страна вступает в 
члены Парижской конвенции по ох
ране промышленной собственности.

Учитывая, что значительная часть 
изобретений и открытий рождается в 
вузах страны, Министерство высшего 
и среднего специального образования

Н а ш и  и н ш е р в Ь ю

сударственных интересов в вузах бу
дут обсуждены в июне этого года на 
коллегии министерства с участием 
руководства Комитета по делам изо
бретений и открытий СССР.

Вопрос: Что можно сказать о ро
сте в Томском политехническом ин
ституте завершенных научно-иссле
довательских работ, имеющих народ
нохозяйственное значение?

Ответ: Работы научных коллек
тивов тесно связаны с народнохозяй
ственными задачами. Свидетельством 
этому являются 19 крупных тем, а 
также большое количество хоздо
говорных работ по важнейшим на
правлениям технического прогресса, 
общая стоимость которых в теку

щем году составит два миллиона руб
лей. Количество завершенных науч- 
но-исследовательеких работ в инсти
туте с каждым годом растет. В ми
нувшем году их было 197. Это в 
полтора раза больше, чем в 1963, и 
в два раза больше, чем в 1962 году.

В 1964 году ученые вуза сделали 
52 заявки на предполагаемые изобре
тения и получили уже 13 положи
тельных решений. Всего же, начиная 
с 1962 года, институт получил 30 
авторских свидетельств.

27 заявок на предполагаемые изо
бретения послано за четыре месяца 
этого года, кроме того, сделано 112 
заявок на регистрацию законченных 
работ. Особенно большой процент их 
падает на химико-технологический, 
физико-технический факультеты, фа
культет автоматики и вычислитель
ной техники, а также на научно-ис
следовательские институты ядерной

физики и электронной интроскопии.
Однако далеко не все коллектив! 

в равной мере участвуют в этой важ 
ной государственной работе. Некото 
рые подали по одной— две заявки н; 
авторские свидетельства, а геолого 
разведочный, механический, тепло 
энергетический факультеты не еде 
лали в этом году ни одной заявки 
Причина этого в том, что в данны: 
коллективах нет научных исследова 
ний, выполненных на уровне изобре 
тений и открытий.

Иногда и получены важные техни 
ческие решения, но деканы и за 
ведующие кафедрами не придают зна 
чения тому, какую роль играет дл: 
страны получение авторского сви 
детельства.

На днях ректорат обсудил это1 
вопрос, подписан приказ, обязываю 
щий всех деканов, директоров науч 
но-исследовательских институтов 
заведующих кафедрами, руководите 
лей проблемных и отраслевых лабо 
раторий своевременно выявлять тех 
нические решения, выполненные н 
уровне изобретений и открытий, i 
оформлять на них заявки.
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МОСКВА. На территории ВДНХ СССР открыта выставка 
средств механизации и автоматизации подготовки и поиска на
учно-технической информации, инженерного и управленческого 
труда и учета — «Инфорга-65».

На выставке, участниками которой являются страны чле
ны СЭВа, экспонируется около 600 машин и приборов — от 
простых чертежных приспособлений до сложнейших вычисли
тельных машин, от шариковых ручек до современных устройств 
оперативной полиграфии. Здесь также широко представлены 
средства, применяемые для научно-технической пропаганды, по
казаны интерьеры библиотек, служебных помещений, оборудо
ванных по последнему слову техники, и различные виды контор
ской мебели.

НА СНИМКЕ слева: посетители знакомятся с советской про
екционной техникой в разделе «Средства, используемые для на
учно-технической пропаганды».

***
В Московском аэропорту Внуково-2 состоялся показ-демон

страция советской гражданской авиационной техники.
НА СНИМКЕ справа: вертолет «МИ-10».

(Фотохроника ТАСС).

■ Г

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  Р А З У М Н О , Б Е Р Е Ж Л И В О  ------------- --------- --------------

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ РЕКИ НЕ БЕЗБРЕЖНЫ
В  МИНУВШЕМ году промыш

ленные предприятия Том
ска сэкономили шесть про
центов электрической энергии 

по сравнению с планом. Шесть 
процентов экономии, на первый 
взгляд,—показатель неплохой.

Однако, если внимательно по
знакомиться с работой наших за
водов и фабрик, приходишь к вы
воду, что большие резервы эконо
мии топлива, пара, воды, электри
ческой энергии на них использу
ются плохо. С одной стороны, 
шесть процентов экономии, а с 
другой — Холостые ходы энерго
емкого оборудования, зажженные 
электролампы в цехах во время 
обеденного перерыва, бесхозяйст
венное отношение к ремонту элек
трооборудования и т. д.

...Томская кондитерская фабри
ка «Красная звезда». Здесь из ме
сяца в месяц допускают большой 
перерасход электрической энергии. 
Только за минувший год он соста
вил около 300 тысяч киловатт- 
часов.

— А что мы можем сделать? — 
удивленно пожимают плечами ру
ководители фабрики. — Предприя
тие наше небольшое, во всем вино
ваты заниженные нормы расхода 
электричества...

Старая песня. Виноваты, видите 
ли, заниженные нормы. О резер
вах же экономии энергии на фаб
рике предпочитают не вспоминать. 
А они здесь, как и на других на
ших предприятиях, немалые.

Пройдите в карамельный цех. 
Часть дражировочных котлов ра
ботает от одного электропривода. 
И часто бывает так: один или два 
котла действуют с полной нагруз
кой, а остальные вращаются вхо
лостую. А ведь этого можно избе
жать или в крайнем случае каж
дый котел перевести на индиви
дуальный электропривод. В кон
фетном цехе общее электроосве
щение включают и отключают од
ним выключателем, и многие све
тильники днем сияют совершенно 
зря. Во всех цехах не в порядке 
паропроводы, пар течет напрасно. 
Мелочи? Нет! Именно эти «мело
чи» и порождают бесхозяйствен
ность, перерасход энергии, поэто- 
му-то государственные деньги вы
летают на ветер...

Режим экономии неразрывно 
связан с качеством продукции. 
Там, где много брака, низко каче
ство изделий, неминуем перерас
ход материалов. На той же кон
дитерской фабрике в карамельном 
цехе иногда до 10 процентов про

дукции в смену идет в брак. А  
ведь на нее уже затрачены сырье 
и энергия. При переделке брака 
приходится снова идти на дополни
тельные затраты. Вот и тратится 
на карамель электроэнергии вдвое 
больше, чем нужно. Дорогие кон
фетки у томских кондитеров!

Сегодня на каждом предприятии 
должны быть составлены четкие 
планы организационно-технических 
мероприятий, направленные на 
снижение удельных расходов элек
трической,тепловой энергии, топ
лива. Но на некоторых наших 
предприятиях к этому важнейше
му делу государственного значе
ния подходят, прямо скажем, фор
мально. К составлению планов не 
привлекаются технологи, конструк
торы, мастера, техники, планы не 
обсуждают в коллективах цехов, 
участков, бригад.

Вот так формально, ради галоч
ки в отчете, подготовили планы 
оргтеХмероприятий на томских за
водах резиновой обуви и резино
технических изделий, режущих ин
струментов, фабрике «Сибирь» и 
других предприятиях.

Сплошь и рядом заводские пла
ны не охватывают в полном объеме 
имеющиеся на предприятии резер
вы экономии. В них включают 
только те мероприятия, которые 
службе главного энергетика выпол
нить совсем несложно, не требу
ет хлопот. Так, например, на элек
тромеханическом заводе весь 
план экономии электрической и 
тепловой энергии состоит в основ
ном из двух пунктов: перевода
обогрева пресс-форм гуммировоч- 
ного участка с напряжения 36 
вольт на напряжение 220 вольт и 
монтажа автоматического отклю
чения обогрева гальванических 
ванн. Ясно, что подобный план не 
отражает творческого подхода 
энергетиков к поискам экономии 
электричества.

На многих предприятиях очень 
плохо учитывают расход электри
ческой энергии в цехах. А это по
рождает вопиющую бесхозяйствен
ность и бесконтрольность, рас
транжиривание государственных 
средств. Для сравнения скажем, 
что, не выключив в обеденный пе
рерыв общее электроосвещение в 
цехе, мы тем самым расходуем впу
стую около 10 киловатт-часов элек
троэнергии. Только в одном цехе, 
только за один перерыв. А сколь
ко электричества утечет напрасно 
за месяц, год в сотнях цехов? И

сходит с рук. Почему? Ведь за пе- хозяйственности выступил комби-
рерасход бензина шофёр платит 
из своего кармана. Допустив брак 
при выпуске продукции, рабочий 
несет материальную ответствен
ность за испорченный материал. 
А не выключив освещение станка 
после смены или в обеденный пе
рерыв, оставив работать вхоло
стую электродвигатель, никто за
частую даже не задумывается, во 
что обходится государству его ха
латность.

Повсюду можно наладить учет 
расходования энергии в цехах. В 
связи с этим хочется сказать не
сколько слов об опыте завода 
«Томкабель». Здесь во всех цехах 
введен контроль за расходованием 
электрической энергии. Разработа
ны цеховые удельные нормы, за
ведены лицевые счета. Ежедневно 
служба главного энергетика прове
ряет выполнение удельных норм 
расхода электроэнергии цехом, и 
причины перерасхода (если они 
возникли) обсуждаются на сове
щании у главного инженера.

Без учета расходования энер
гии в цехах не может быть и 
речи о внедрении хозяйственного 
расчета, рачительном хозяйство
вании. Однако на многих наших 
заводах — на «Сибэлектромото- 
ре», манометровом, режущих ин
струментов—цеховой хозрасчет не 
внедрен и по сей день. И одна из 
причин этого — отсутствие . конт
роля за расходованием электриче
ства, воды, пара, топлива в каж
дом цехе и на каждом участке.

При таком отношении к делу 
нельзя добиться ощутимой эконо
мии электроэнергии. Но тем не 
менее некоторые предприятия Том
ска ухитряются «экономить» ее 
без какой-либо серьезной борьбы. 
Скажете, невероятно? А вот суди
те сами.

Спичечная фабрика «Сибирь» в 
минувшем году имела плановые 
удельные нормы расхода электро
энергии 2,37 киловатт-часа на 
каждый ящик продукции. Фактиче
ски на каждый ящик на фабрике 
расходовали 2,16 киловатт-часа. 
Но главный энергетик комбината 
«Томлес» тов. Осипов утвердил 
фабрике на этот год удельные нор
мы в размере... 6,2 киловатт-часа! 
Увеличение нормы почти в три ра
за на фабрике ничем не было обо
сновано. Только после вмешатель
ства «(Энергосбыта» нормы пере
смотрели, но все-таки они остались 
выше фактически достигнутых в 
прошлом году. В данном случае в

подобное расточительство многим I незавидной роли стимулятора бес-

нат «Томлес». А вот другой при
мер.

На Томском электроламповом 
заводе в минувшем году удельные 
нормы расхода электричества со
ставили 1.260 киловатт-часов на 
1.000 рублей валовой продукции. _ 
А в этом году Западно-Сибирский ] 
совнархоз ни с того, ни с сего ут
вердил заводу нормы в размере 
1.500 киловатт-часов — на 20 про
центов выше прошлогодних! По 
воле совнархоза на 16 процентов 
выше прошлогодних стали удель
ные нормы на заводе «Сибэлектро- 
мотор». Естественно, что такая че
харда с планированием, которая 
исходит из совнархоза, не способст
вует экономии энергии на пред
приятиях, расхолаживает службы 
энергетиков

Утвердит совнархоз заводу за
вышенные нормы — и предприятие 
ходит в передовиках, имеет «эко
номию». А если утвердит реаль
ные нормы — выскакивает пере
расход, начинаются финансовые 
неприятности, которые давят на 
себестоимость продукции. Совнар
хоз же вместо того, чтобы выяс
нить причины перерасхода, нака
зать виновных, принимает другие 
меры: компенсирует перерасход 
энергии на одном предприятии за 
счет... другого, имеющего эконо
мию.

В декабре прошлого года глав
ный энергетик оовнархоза тов. 
Привалов дал разрешение увели
чить план потребления электро
энергии карандашной фабрикой и 
другими предприятиями, допу
стившими ее перерасход, за счет 
других Предприятий. И сделано это 
было без всякого согласования с 
томским «Энергосбытом». Вряд 
ли подобное манипулирование спо
собствует режиму экономии на на
ших заводах и фабриках.

Сейчас партия и правительство 
большое внимание уделяют эко
номному расходованию в народ
ном хозяйстве сырья, материалов, 
топлива, электроэнергии. Поэтому 
всем энергетикам города следует 
искать новые резервы экономии 
электрической и тепловой энергии, 
шире привлекать общественность 
к борьбе за рациональное ее ис
пользование, наладить взаимодей
ствие с технологами и конструкто
рами предприятий. Все возможно
сти у нас для этого есть.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

СТРЕЛКА БАРОМЕТРА 
И Д Е Т  Н А  «ЯСНО»
19 января и 19 февраля текущего года в нашей газете были опу

бликованы корреспонденции «Адрес юбиляру» и «Работать не на 
склад, а на человека». В первой из них говорилось о том, что -на кар
тонажной фабрике г. Томска заказы для населения исполняются с 
большим опозданием. Качество их низкое. Во второй отмечалась не
удовлетворительная работа Томского горбыткомбината и комбината 
бытовой химии.

Руководители этих предприятий правильно отнеслись к критике 
в печати. На каждом предприятии состоялись собрания рабочих, ин
женерно-технических работников и служащих. Выступления газеты 
были поставлены на обсуждение коллективов. Признав критику пра
вильной, на предприятиях была проделана работа по устранению не
достатков. В настоящее время мебельный, цех картонажной фабрики 
стал лучше обеспечиваться материалами. Эго сразу сократило сроки 
изготовления заказов и дало возможность исполнять их в течение ме
сяца. Образовавшаяся задолженность заказчикам ликвидирована.

Освоены также новые образцы мебели. Все они выставлены для 
всеобщего обозрения. Приведен в порядок салон.

В городском комбинате бытового обслуживания начата реконструк
ция цехов. После того, как она будет завершена, на фабрике химиче
ской чистки и крашения одежды откроется лаборатория для определе
ния сорта тканей. Это поможет почти полностью избежать ошибок в 
технологии. Для улучшения глажения вещей введен пистолет-раз
брызгиватель. Повышена ответственность мастеров за качество об
работки вещей, а также их сохранность. По представлению управ
ления бытового обслуживания стоимость выполнения заказов сниже
на на 50 процентов. Намечено ввести в практику экспресс-заказы, ког
да вещи будут чиститься в присутствии заказчика.

Комбинат бытовой химии улучшил качество изготовления матрацев.
Недостатком здесь является то, что до сих пор не переданы для из

готовления на завод давно уже подготовленные конструкторско-тех
нологическим бюро облбытуправления чертежи новых пресс-форм для 
пуговиц. Комбинат выпускает продукцию, не пользующуюся достаточ
ным спросом, в объеме значительно большем, чем обусловлено до
говорами. Это приводит к тому, что на начало каждого месяца в 
складах комбината скапливается сухих чернил на сумму до 20 тысяча 
рублей, на 5 тысяч рублей липкой ленты, на 10 с лишним тысяч^руб- 
лей пуговиц старых фасонов. А ведь, если верить тому, что сообщил 
редакции заместитель начальника облбытуправления тов. Постнов, 
приказ ,о категорическом запрещении выпуска пуговиц старых фасо
нов был отдан еще полтора месяца тому назад. Как видно, руководи
тели комбината бытовой химии не научились не только заботиться об 
интересах покупателя, но и выполнять приказы своего управления. 
Но в целом стрелка барометра этих предприятий службы быта идет 
на «ясно».

С М О Т Р - К О Н К У Р С
сельских умельцев

В нашей области немало рацио
нализаторов сельскохозяйственно
го производства. Благодаря их 
настойчивости, умению и смекал
ке, совершенствуются различные 
механизмы, облегчается труд по
леводов и животноводов, ззогс- 
мятся средства на производство 
сельскохозяйственной продукции,
повышается производительность 
труда. Но в некоторых ргйоесх 
бюро рационализаторов и изобре
тателей работают недостаточно ак
тивно, медленно внедряются цен
ные рационализаторские предло
жения.

Чтобы активизировать рацио
нализаторскую работу в нашей 
области, обком профсоюза рабочих 
и служащих сельского хозяйства, 
областной совет ВОИР; областное 
управление сельского хозяйства и 
областное объединение «Сельхоз
техника» постановили провести 
смотр-конкурс на лучший созхоз, 
колхоз и другие. сельскохозяйст
венные предприятия по внедрению 
и использованию средств механи
зации, изобретений и рационализа
торских предложений в сельсжохо^ 
зяйсгвенном производстве, органи
зации рационализаторской рабо
ты. Смотр-конкурс будет прохо
дить по первое октября этого года.

Для коллективов, добившихся 
за это время лучших показателей, 
установлены следующие денеж
ные премии: две первые — по 
500 рублей каждая, четыре вто
рые — по 300 рублей каждая и 
пять третьих — по 200 рублей 
каждая.

’Еремин, полученные хозяйст
вом, расходуются на премирова- i 
ние лучших изобретателей, рацио
нализаторов, рабочих и инженер
но-технических работников, при
нявших активное участие в про
ведении смотра и во внедрении 
ценных предложений. Для органи
зации и проведения смотра-кон
курса создана областная смотро
вая комиссия. Такие же комис
сии должны быть созданы при 
районных и межрайонных управ
лениях сельского хозяйства, в кол
хозах и совхозах.

Итоги смотра будут подводить
ся дважды — 10 июля и 10 ок
тября. Е этим датам в хозяйст
вах должны быть подготовлены 
необходимые данные по рациона
лизаторской работе.

В. НЕСМЕЯНОВ,
старший инженер областного
управления сельского хозяй
ства.

С Е М И Н А Р  А Г И Т А Т О Р О В

Каргасокский райком 
КПСС провел семинар 
агитаторов и заведую
щих агитколлективами 
рыбоартели, колхозов и 
совхозов района. Перед 
участниками семинара 
выступили работники 
райкома, районного сель
скохозяйственного уп

равления. Они рассказа
ли о том, как ярче и до
ходчивее вести пропа
ганду решений мартов
ского Пленума ЦК КПСС, 
о задачах агитаторов по 
организации массово-по
литической работы в 
летний период, прочита
ли лекции «О междуна

родном положении», 
«Анализ хозяйственной 
деятельности совхозов и 
колхозов» и другие.

Руководители агит
коллективов колхозов 
«Заря коммунизма», 
«Сибиряк» и имени Су
ворова— В. И. Родюков, 
С. Ф. Комаров и Ф. И.

Костарев обменялись 
опытом работы по про
паганде материалов мар
товского Пленума ЦК 
КПСС.

Н. ДЕЕВ,
заведующий отделом 
пропаганды и агита
ции Каргасокского 
райкома КПСС.

Э. ВЕЙДЕ, 
инспектор фабрично-заводской 
инспекции «Энергосбыта».

НОВЫЙ корпус завода сдавали 
в эксплуатацию. Предпусковая 
горячка! Владимир Григорь
евич Янков не отрывался от 

расчетов. Времени в обрез. То 
дело торопили его с монтажом 
электропроводки. Только что отде
ланная комната служила ему и ка
бинетом и мастерской.

— К вам можно?
На пороге стоял паренек с шап

кой давно не стриженных волос.
— Чего тебе?
— На работу хочу. Мне бы хоть 

куда...
Разговорились. Виктор Муратов 

с одиннадцати лет бросил школу. 
Временно устраивался на фабрику, 
сколачивал ящики. Перед Янковым 
раскрылась мальчишеская душа с 
ее поисками и надеждами.

— Считай себя нашенским. 
Только укажи в заявлении, что бу
дешь учиться. Понятно?

Так в электроцехе Томского гор- 
модзавода появился новичок. Янков 
стал ему вроде бы за отца. Все 
объяснит охотно, толково. Однаж
ды как бы невзначай поинтересо
вался учебой. Парень замялся. В 
школу пошли вдвоем: Витьку от
числили за пропуски уроков.

— Год пропал! — сокрушался 
Владимир Григорьевич. — Что же 
ты молчал об этом?

Договорились не таить друг от 
друга секретов: все выкладывать 
начистоту. В другой раз пошли к 
Витькиной матери. Хворая Аграфе
на Семеновна встретила их в по
стели, опасливо покосилась на про
гнувшийся потолок старого флиге
ля. Завела разговор о сыне.

— Ты уж его, Григорьевич, то
го, построже держи. Без отца он...

Витькино жилье беспокоило. Ут
ром Янков заглянул в завком, от
туда к директору. Правда, не сра
зу, но выход нашли: выделили Му
ратову новую квартиру.

К тому времени появился у Ян- 
кова еще один ученик — Витькин 
дружок Толя Садиков. Как уж ре
бята сговаривались — неизвестно. 
Только наверняка не обошлось без 
Витькиной похвалы в адрес своего 
наставника.

Поначалу на завод пришел Толь- 
кин отец. Попросил коротко:

— Пристройте сына к Яккову.
Этим было сказано все: и ува

жение к человеку, и вера в его си
лу воспитателя. Анатолия приняли. 
Судьба его во многом была сходна 
с судьбой Муратова: бросил школу, 
имел тех же дружков, что и Вик
тор. Все они, по их выражению, 
«влипли в неприятную историю», 
их даже судили.

Янков поручал ребятам само
стоятельные задания, подогревал 
их инициативу. И надо было ви
деть, с каким азартом брался Ана
толий за каждое пору
чение.

— Из этого толк 
выйдет, — подводил 
черту Владимир Гри
горьевич. — Его и по
шлем на учебу.

Анатолий уехал 
учиться в Новосибирск 
на курсы, получил тре
тий разряд. К его при
езду Виктор заменял 
уже опытных дежурных.

СКОРО в ученики к Янкову 
пришли Георгий Пуга и Айбас 
Нурмухомедов, или Василек, 
как запросто окрестили его ре

бята. Затем в цехе появились Са
ша Самойлов и Федя Соколов. 
Владимир Григорьевич совсем бы
ло отказался их принимать.

— Что тут у меня, детская ко
лония? Довольно!

Но сердце уступило, когда вы
слушал нехитрый рассказ Феди.

— Житья нет, — по-взрослому 
откровенничал' Соколов. — Батя 
пьет, ругается. В семье у нас двое 
ребят. Девятый класс пришлось 
бросить.

Федю еще не оформили на ра
боту. Вечером Янков пошел к «ба
те». Старший Соколов встретил его 
настороженно, дыхнул винным пе
регаром, прищурился: погляжу,
мол, что ты за птица.

— Федора больше не трожь. 
Деньги его не пропивай...

Утром Янков поинтересовался у 
Феди:

— Ну, как твои дела с батей?

— Не трогал. Добренький...
— Сам только не подкачай.
А через несколько дней Янкова 

вызвали к директору. В его каби
нете сидел следователь милиции.

— Есть у нас на примете один 
паренек, — начал он. — Исключи
ли из- техникума. Может быть, пе
дагогическая ошибка. Но хочется, 
чтобы он попал в хорошие руки. 
Возьмешь?

— Пусть приходит. Посмотрим... 
Перед обедом Янков встретил на

заводском дворе незнакомого па-

— Пошли дурака богу молить
ся, так ое лоб расшибет, — при
крикнул Бахтин, глядя иа пятно 
разлитых чернил. — Делай контак
ты!

— Дураку такое дело не дове
ряют, — обидчиво возразил Ана
толий.

— Ах, так! — на пол с шумом 
полетел паяльник.

Ночевал Анатолий у Владимира 
Григорьевича. Спал плохо, воро
чался. Под утро оставил на столе 
записку.

«В. Г.! Я поехал домой. Завтра,

% ВАХРОЛОМЕЕВЫМ оказа- 
■ лось труднее. Парень подал 

J f  заявление об увольнении. Как 
всегда в таких случаях, Янков 

пошел посоветоваться с коммуни
стами. Приказ оттянули. На дру
гой день Анатолий появился в це- 
хе.

— Ты что?
— Мать приехала. Как там с 

моим заявлением? Может быть, я 
это зря...

Елена Порфирьеяна — Толышна 
мать, рано осунувшаяся женщина 
рада была высказать человеку на
болевшую боль.

— Ты бы, Толик, за водочкой 
сбегал. Твой ведь начальник при
шел...

— Что ты, мама, — улыбнулся 
Анатолий. — Дядя Володя насчет 
этого строг. Мы не балуемся. Ре
шил вот переехать к нему на квар
тиру.

Только что по дороге Янков на
мекнул Анатолию об этом жела
нии. Нет, не из жалости. Хотелось

К

С Е М Е Р О
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реяька. Мелькнула догадка: это он. 
Не ошибся. Анатолий Вахроломеев 
ответил начальнику цеха улыбкой. 
Приехал он в Томск из гор. Тайги, 
где живет его мать. Поступил в тех
никум.

— Да не повезло, сорвался, — 
рассказывал Анатолий. — Все: из- 
за одной девчонки. Сами понимае
те, первая любовь, ревность. Пока 
приютила меня наша библиотекар
ша тетя Маша. Временно, конеч
но...

Янков дивился Толькиной рассу
дительности. , С ним можно было 
говорить, как с равным. Посещение 
техникума, разговор со знакомы
ми преподавателями еще раз убе
дили Владимира Григорьевича в 
педагогической’ ошибке.

Пристроил Вахроломеева к ин
женеру В. М. Вахтину. Думал, что 
фронтовик, человек с педагогиче
ским опытом сумеет умно повлиять 
на Толькину жизнь. Вышло иначе.

Однажды Бахтин попросил Ана
толия принести чернил. Парень пе
реусердствовал.

как и всегда, буду на заводе. 
Только опять придется работать с 
В. М.? Может быть, я немножко 
не прав. Он человек хороший, 
только немного вредный. Вернее, 
не вредный, а не любит меня. Ну, 
я ему буду платить тем же. Пока! 
Толик». И внизу: «Спасибо за го
степриимство Вам и Лидии Сер
геевне».

Письмо встревожило Янкова. 
Поговорил с Анатолием начистоту. 
Пообещал перевести его к себе. 
Хотелось затушить вспыхнувшую 
неприязнь к человеку.

В который уже раз перебирал 
Янков все черточки Толькиного ха
рактера. И снова приходил к выво
ду: побольше самостоятельности, 
доверия, душевной близости.

К каждому подростку отыскивал 
он свой особый ключик к сердцу. 
Флегматичного Нурмухомедова до
статочно было заинтересовать ра
диотехникой и поручить ему сроч
ные задания. Виктору Муратову 
стоило доверить самостоятельную 
c6opkv мотопов

глубже заглянуть в душу, со всех 
сторон посмотреть на человека. 
Правда, этот щекотливый вопрос 
он еще не согласовал с женой. Но 
отступать нельзя: слово воспитате
ля должно быть надежным. Лидия 
Сергеевна — педагог, классный ру
ководитель, поймет, что к чему.

Анатолий переселился в уютный 
домик Янковых. Вроде бы за стар
шего сына. Беседы за чашкой чая, 
за ударами шаров на самодельном 
бильярде. Понятны стали Янкову 
его тайные мечты и надежды. Хо
чется. ой, как хочется стать Толь- 
ке машинистом электровоза! Зовет 
его вдаль романтика дорог.

Весной это чувство взяло верх. 
При всем уважении к дяде Володе 
стал Анатолий собираться в путь. 
Поделился секретом: есть у него в 
Тайгинском техникуме верный 
дружок, с которым можно объ
ехать всю Россию.

Лишняя морщинка легла на 
смуглом лице Янкова. Проглядел, 
недопонял. На всякий случай напи
сал письмо директору техникума, 
чтобы предотвратить замысел толь-

киного дружка. Собрал на совет 
всех ребят. Семеро й один! Реши
ли: пусть Толик едет. Вернется.

В кармане у Анатолия полный 
расчет — полоотни рублей.

— Было у меня и больше денег!
— Но не такие...
— Как?! — Толькины глаза 

вспыхнули.
— Это же трудовые... — закон

чил свою мысль старший монтер-
Киселев.

АК и предполагали ребята, 
Вахроломеев вернулся к свое
му причалу. Утром Янков уви
дел его в рабочем халате. 

Снова ребята сошлись на совет. 
Так уж повелось, все решать сооб
ща.

— Зачем это? — заволновался 
Анатолий: — Я и без них себя на
изнанку вывернул.

Никто не упрекнул Тольку за 
шальную романтику. Говорили о 
дружбе, о том. как берегли о нем 
память. Сохранили весь его инстру

мент, любовно сделан
ный руками Владимира 
Григорьевича, не вы
черкнули из графика 
дежурств. Старый мон
тер Африкан Дегтярев 
даже прослезился. Да 
и сам Толька смочил 
глаза. То были слезы 
благодарности.

Знали Толькину 
страсть к телефону и 

книгам. Тогда и решил Янков — 
сделать его монтером связи, свое
го рода начальником заводской 
АТС. Выделили ему комнату, зава̂ - 
ленную рухлядью: вот, мол, твой 
пункт управления. А когда зашли 
к нему через неделю, то не узнали 
ни помещения, -ни самого Толика. 
Все блестело: сияло улыбчивое ли
цо, выкрашенные пол и мебель.

Борьба за воспитание у молодых 
рабочих лучших черт современни
ка продолжается. Она идет по вер
ному руслу. Для коммунисташги- 
татора Владимира Янкова это — 
не партийное поручение, оформлен
ное решением партсобрания, это ве
ление самого сердца, его долг.

Можно и хорошо владеть методи
кой агитации, находить для под
тверждения своих выводов яркие 
факты. И все же отдача будет 
менее ощутимой, если к тому же 
не владеть методикой воспитания.

Янков хорошо усвоил эту слож
ную партийную науку. Она далась 
ему в ходе самой жизни, в процес
се труда, унаследовалась от своих

воспитателей. Судьба его во мно
гом сходна с его подопечными. Еще 
ребенком приехал он из Белорус
сии в Кривошеинский район. Здесь 
и осиротел. А вскоре разразилась 
война. Ходил, скатался по дерев
ням. Все худее липло к нему, как 
грязь к подошве.

Разные были у него воспитате
ли: председатель колхоза, препода
ватели и мастера ФЗО. 14-летним 
мальчуганом Янков попал на Том
скую ГРЭС-2. Здесь его окружил 
вниманием старый мастер Алексей/ 
Ратников, сумевший возбудить у 
паренька интерес к учебе, к элект
ротехнике.

Ту же партийную методику вос
питания использует теперь Яиков 
в обращении со своими учениками. 
Она дополнилась у .него новыми 
звеньями: контролем и требователь
ностью, поощрением сильных сто
рон человека, чувством коллекти
визма, идейной закалкой. Мораль
ный кодекс строителя коммунизма 
стал основой в сложном процессе 
становления нового человека.

ВСЕ СЕМЕРО становятся луч
ше, светлее, равняются на 
своего воспитателя. Они полю-| 

били завод, учатся, совершенству^ 
ют свое мастерство, с усердием вы
полняют любое общественное пору
чение. Знают цену трудовой копей
ки: не выпьют после получки, не 
«обмоют» покупки. Дружат завид
но, бескорыстно. В этой дружбе 
зародилось чувство самоконтроля. 
Бывает еще, что кто-нибудь сдела
ет ошибку, неверный шаг. Тогда 
все — будь это Виктор Муратов, 
Федя Соколов или Толя Садиков 
придут другу на помощь. Так же, 
как и Владимир Григорьевич, они 
не будут читать провинившемуся 
скучное нравоучение. Зачем это? 
Парни считают себя уже взрослы
ми, равными с Янковым. Гораздо 
лучше исправить ошибку сообща.

Партийная организация завода 
считает каждого мастера не только 
командиром производства, но преж
де всего воспитателем коллектива.
И коммунист В. Г. Янков показы
вает в этом щедрый пример.

—г Конечно, все мы романтики,
— признается Анатолий Вахроло- 
иеев.— Возможно, и придется рас
статься с ребятами, поехать учить
ся. Не всю же жизнь быть завод
ским связистом или обмотчиком. 
Только везде и всюду мы будем с 
благодарностью вспоминать наше
го воспитателя — человека с ду
шой коммуниста.

В это можно поверить.
С. КЫТМАНОВ,
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Многообразна жизнь вузовского 
коллектива. Партийной организации 
приходится ежедневно решать ' са
мые различные вопросы. Коммуни
сты в ответе и за решение крупных 
научных проблем и за быт студен
тов, одним словом, за все, что про
исходит в коллективе. Поэтому де
легаты первой партийной конферен
ции Томского государственного уни
верситета, обсуждая отчетный до
клад парткома, пристально рассмат
ривали разнообразные стороны жиз
ни своего вуза. •

Б настоящее время Томский уни
верситет — один из крупнейших ву
зов Сибири. Он объединяет 12 фа
культетов и 67 кафедр. Здесь работа
ют 32 профессора и 150 кандидатов 
наук. Ежегодно из его стен в боль
шую трудовую жизнь выходят мно
гие сотни квалифицированных спе
циалистов. Сделать знания каждого 
из них глубокими, а мировоззрение 
отвечающим моральному кодексу 
строителя коммунизма — одна из 
важнейших задач всей партийной

С  п а р т и й н о м  к о н ф е р е н ц и и  
Т о м с к о г о  у н и в е р с и т е т а

организации. Над этим трудятся бо
лее 500 преподавателей. В учебно- 
воспитательной работе используются 
разнообразные формы и методы. Мно
гие выпускники университета с 
чувством высокого долга трудятся 
в различных отраслях народного хо
зяйства и культуры нашей области 
и страны.

Но университет — не только куз
ница кадров. На его кафедрах, в ла
бораториях решаются крупные на
учные проблемы, имеющие актуаль
ное значение для народного хозяй
ства страны. . В последнее время 
здесь немало сделано для улучше
ния координации научных исследова
ний, проведения их в комплексе уче
ными разных кафедр и факультетов. 
Научный коллектив университета в 
прошлом году выполнил хоздоговор
ных работ на 942 тысячи рублей. 
Отчетный период характерен повы
шением творческой активности пре
подавателей, улучшением подготов
ки научных кадров. В прошлом году 
было защищено 4 докторские и 39 
кандидатских диссертаций.

Все эти положительные резуль
таты на главных направлениях в 
жизни многотысячного коллектива 
вызвали законное удовлетворение у 
делегатов конференции. Но не успе
хам были посвящены все выступле
ния на конференции. Коммунистов 
глубоко беспокоит, что в жизни их 
вуза еще немало осталось нерешен- 
щ,1£ вопросов, что сделано гораздо 
меньше того, что было по силам 
парторганизации, всему коллективу.

С большой озабоченностью гово
рили коммунисты о низкой успева
емости студентов. Результаты ны
нешней зимней экзаменационной 
сьссни показали, что успеваемость 
студентов снизилась по сравнению с 
прошлым учебным годом. Особенно 
неудовлетворительно занимаются 
студенты на механико-математиче
ском и радиофизическом факульте
тах. За первый семестр из универси
тета было отчислено 135 студентов, 
что является наглядным свидетель
ством серьезных изъянов в органи
зации учебно-воспитательной рабо

ты. Среди студентов не создана об
становка строгого осуждения лен
тяев, прогульщиков. Даже у некото
рых комсомольских активистов, от
дельных коммунистов-студентов 
низок уровень ответственности за 
свою учебу и поведение.

На конференции отмечалось, что 
некоторые лекции, семинарские за
нятия мало оказывают влияния на 
воспитание молодежи. А ведь всем 
работникам вуза должно быть хоро
шо известно, что вооружение сту
дентов прочными знаниями, форми
рование у них марксистско-ленин
ского мировоззрения происходят 
прежде всего через учебный процесс. 
> Общественные организации, кол
лектив преподавателей используют 
разнообразные формы в воспита
тельной работе. Наиболее устойчивой 
из них, практикующейся в течение 
продолжительного времени, являет
ся институт партприкрепленных. 
Но многие прикрепленные к груп
пам преподаватели относятся к 
поручению формально, занимают- 
_ _ _ _ _ _  ся этим делом без души.

А ведь опыт некоторых 
преподавателей, творче
ски относящихся к  такой 

- работе, дает основания
утверждать, что она мо

жет быть очень эффективна. Но пар
тийные бюро факультетов, кафедры 
слабо обобщают и распространяют 
крупицы хорошего опыта. Партий
ный комитет в своем отчетном док
ладе вынужден был констатировать: 
уровень работы партприкрепленных 
еще низок, и она мало эффективна.

Общественные организации в сво
ей деятельности не дошли до каждо
го студента, воспитательная работа 
среди них ведется в основном 
по пути организации многочислен
ных мероприятий. Но, как правиль
но заметил в своем ’ выступлении 
профессор тов. Ярошевский, дело не 
в их количестве, а в том, насколько 
они соответствуют интересам молоде
жи, удовлетворяют их запросы.

Многое предстоит сделать в даль
нейшем развитии научной работы. У 
ряда кафедр нет еще тесного твор
ческого содружества в решении круп
ных научных исследований. У неко
торых научных рекомендаций и 
разработок очень долог путь до кол
хозных полей й заводских цехов. 
Медленно готовятся кадры высшей 
научной квалификации.

Профессор тов. Кессених в своем 
выступлении употребил технический 
термин «оптимальное программиро
вание». В широком смысле слова он 
означает определение главных на
правлений в работе, нахождение ско
рейших и эффективных путей к до
стижению поставленной цели. Если 
применить этот термин к партийной 
работе, то он означает, что пар
тийный комитет должен был най
ти тот рычаг, с помощью кото
рого можно было бы полнее и успеш
нее решать все задачи, стоящие 
перед вузовским коллективом. Ни у 
кого из делегатов конференции не 
вызывало сомнения, что таким рыча
гом должен быть высокий уровень 
партийно-организационной работы. 
Слаженная и четкая деятельность фа
культетских парторганизаций, пар
тийных групп, всех выборных орга
нов— непременное условие их актив
ного воздействия на коммунистов и 
на дела всего коллектива.

Как указывалось на конференции, 
многие недостатки в учебно-воспита
тельном процессе, научных' исследо
ваниях являются прямым следствием 
низкого уровня партийно-организа
торской работы. В самом деле, как 
могли некоторые партийные органи
зации оказывать действенное влия
ние на те или другие стороны жиз
ни коллектива, когда они их не об
суждали, упускали из своего поля 
зрения. Некоторые первичные парт
организации не имели планов работы, 
нерегулярно проводили собрания. 
Достаточно сказать, что за весь год 
на радиофизическом, физическом, 
физико-техническом факультетах 
прошло всего по 4 собрания. На мнь« 
гих из них очень низка активность 
коммунистов. У ряда коммунистов на
блюдается трудно объяснимое равно
душие й делам своей парторганизации. 
Вот пример. Партком вынес на об
суждение партийного собрания воп
рос об организационной работе. Но 
большая группа. коммунистов без 
уважительных причин не явилась на 
собрание. <

Партком, партийные бюро подчас 
проявляли поразительную нетребо
вательность к коммунистам, безот
ветственно относящимся к партий
ным поручениям. Да и члены парт
кома не всегда показывали в этом 
отношении пример. Некоторые из 
кИх всю свою деятельность ограни
чивали присутствием на заседаниях 
комитета. Партийный комитет мало 
учил секретарей факультетских пар
тийных организаций, партгрупор
гов искусству организаторской рабо
ты.

Делегаты конференции тт. Хах- 
лов, Матющенко и другие с боль
шим беспокойством говорили о мно
гих неустройствах быта студентов. 
В ответе за это прежде всего ком
мунисты хозяйственной части уни
верситета. Их здесь немало — 40. 
Но у многих из них принижено чув
ство ответственности за порученное 
дело.

На партийных собраниях факуль
тетов принималось немало хороших 
решений по улучшению учебы и вос
питания студентов. Но беда в том, 
что многие из них остались не вы
полненными и не оставили заметно
го следа в жизни. •

Профессор тов! Ярошевский кри
тиковал партком за слабое руковод
ство общественными организациями. 
Надо развивать их творческую ак
тивность, смелее доверять профсоюз
ным и комсомольским организациям 
решение важных вопросов жизни 
коллектива. О крупных промахах в 
работе комсомольских организаций 
говорил делегат тов. Степанов.

Коммунист тов. Аравийская вы
сказала ряд критических замечаний 
по организации марксистской учебы 
преподавателей.

Много полезных советов, замеча
ний высказали коммунисты новому 
составу парткома. Но, пожалуй, глав
ная мысль всех делегатов конферен
ции, которую выразил в своем вы
ступлении ректор тов. Данилов, — 
парткому надо добиться, чтобы каж
дый коммунист, каждый преподава
тель и студент относились к пору
ченному делу с полной отдачей сво
их сил, знаний, опыта, с высоким со
знанием долга. Для этого следует 
полнее использовать весь арсенал 
методов и форм партийной работы.

С. ВИКТОРОВ.
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В. НИКОЛАЕВА- 
ТЕРЕШКОВА 

и А, НИКОЛАЕВ-  
ГОСТИ МНР

По приглашению правительст
ва Монгольской Народной Рес- 

'публики в Улан-Батор выехали 
летчики-космонавты, Герои Со
ветского Союза В. Николаева-Те
решкова и А. Николаев.

Перед отъездом в беседе с кор
респондентом ТАСС герои кос
моса заявили, что они с радостью 
едут к братскому монгольскому 
народу. Космонавты добавили, 
что они передадут ему горячий 
привет от советских космонав
тов.

(ТАСС).

«КОМИТЕТ 24-х» 
ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ

ЛУСАКА. (ТАСС). Здесь на- 
чала работу выездная сессия 
Специального комитета ООН по 
осуществлению Декларации о 
предоставлении независимости 
колониальным странам и наро
дам («Комитета 24-х»).

В повестке дня сессии зна
чится выработка практических 
мер по реализации Декларации 
ООН о предоставлении незави
симости всем странам и наро
дам, которые еще не добились 
свободы. '

Участники сессии рассмотрят 
серьезное положение, сложив
шееся в Южной Родезии, где 
расистское правительство Яна 
Смита готовится в односторон
нем порядке провозгласить «не
зависимость». Будет также рас
смотрено положение в порту
гальских колониях Анголе и Мо
замбике и в английских протек
торатах на юге Африки.

Выступивший на сессии гла
ва советской делегации, заме
ститель министра иностранных 
дел Я. А. Малик заявил, что 
Советский Союз твердо и не
уклонно выступающий против 
всех фо|>м и проявлений импе
риализма, колониализма и нео
колониализма, готов поддер
жать любые действенные меры, 
направленные на скорейшее 
очищение африканской земли 
от последних колониальных ре
жимов. Советский Союз, все со
циалистические государства, 
сказал Я. А. Малик, помогают 
и будут помогать довести до 
конца, до полной и повсемест
ной победы революции колони
альных народов против империа
листического угнетения. Эту по
зицию, продолжал он, вырабо
танную и завещанную нам вели
ким Лениным, наша страна- и со
ветский народ заняли в первый 
же день победы Великой Ок
тябрьской социалистической ре
волюции в России. Мы всегда 
неуклонно проводили ее в 
жизнь, всегда будем верны ей.

Сегодня—День
пограничника

Щ
Не часто встретишь этих лю

дей. Их местожительство — гра
ница, протянувшаяся вокруг 

нашей страны на 60 тысяч ки
лометров. И где бы она ни про
ходила — среди гор или дрему
чего леса, по степи или дикому 
берегу океана — всюду, в лю
бое время дня и ночи несут 
здесь боевую^ вахту люди в зе
леных фуражках.

Накануне их праздника кор
респондент ТАСС беседовал с 
начальником пограничных 
войск Комитета государствен
ной безопасности при Совете 

j Министров СССР генерал-пол- 
хковником П. И. Зыряновым. 
' Вот что он рассказал:

— Двадцать восьмого мая 
1918 года В. И. Ленин подпи
сал декрет об учреждении по
граничной охраны. И вот уже 
47 лет пограничные войска на
дежно обеспечивают неприкос
новенность рубежей социали
стической Родины.

История этих войск полна 
примеров самоотверженного ис
полнения служебного долга. Бо
лее ста нашим солдатам, сер
жантам и офицерам присвоено 
высокое звание Героя Совет
ского Союза.

Пограничники первыми встре
тили в июне 1941 года гитле
ровскую армию, вторгшуюся на 
нашу землю, и, не щадя жизни,

Ш КОЛА М УЖ ЕС ТВА
бились с врагом. Насмерть стоя
ли заставы, отражая натиск 
превосходящих сил гитлеров
цев. За мужество и отвагу, про
явленные в первые дни войны, 
свыше семисот пограничников 
были награждены орденами и 
медалями, а десять самых храб
рых удостоены звания Героя 
Советского Союза.

Когда участника первых бо
ев Героя Советского Союза, ны
не полковника запаса К. Ф. 
Ветчинкина спросили, какой 
день войны был для него самым 
тяжелым, он ответил:

— 22 июня. После не раз 
приходилось очень тяжело, но 
такого, невыносимо трудного 
дня больше не было.

В послевоенное время изме
нилась обстановка на наших 
границах, особенно там, где со
седями являются социалистиче
ские страны. Империалистиче
ской агентуре здесь 
противостоит двой
ной заслон братьеь 
по оружию. У нас в 
частях и подразде
лениях в последнее 
время побывали де
легации погранични
ков Польши, Венг
рии, Чехословакии,
Румынии. Одной из 
наших застав при

своено имя болгар

ского гограничника Асена 
Илиева, а одной из болгар
ских застав —- имя Героя Со
ветского Союза Алексея Лопа
тина.

Но и в годы мирной жизни у 
пограничников не прекращает
ся борьба с хитрым и ковар
ным врагом. Недавно боевая 
медаль «За отличие в охране 
государственной границы
СССР» была вручена рядово
му А. Едунову, старшим сер
жантам Н. Огороднику и Н. Ха
санову, задержавшим опасного 
лазутчика. Он был схвачен 
после многочасового преследо
вания по горным тропам и 
ущельям в непроглядной тем
ноте.

Большое мужество проявили 
сержант Г. Гапоненко, рядовые 
Л. Рослый, В. Канашев, Г. По- 
падьин, вступившие на отдален

ном высокогорном участке в 
борьбу с разбушевавшейся сти
хией. Отрезанные от заставы, 
они 28 дней находились в снеж
ном плену, но ни на один час 
не оставляли границу без кон
троля.

Неоценимую помощь посто
янно оказывает воинам населе
ние приграничных районов.

В войсках, охраняющих рубе
жи Родины, сложились славные 
боевые традиции. 49 застав и 
один пограничный корабль но
сят имена героев-погранични- 

,ков. На заставах и в отрядах 
воспитываются зоркие, стойкие 
солдаты, готовые в любую ми
нуту грудью стать на защиту 
социалистической Отчизны. 
Служба в пограничных войсках 
для многих советских людей 
стала школой жизни, школой 
мужества.

Зорко охраняют государственную границу воины Н-ской 
заставы. Они образцово несут службу. Их воспитывают 
опытные командиры, многие из которых участвовали в 
Великой Отечественной войне против фашистских захват
чиков. Среди пограничников — немало ровесников Вели
кой Победы.

НА СНИМКЕ: капитан Сократ Багданович Амбарцумян, 
встретивший День Победы в Берлине, делится воспомина
ниями о Великой Отечественной войне с рядовыми Евге
нием Кашириным и Павлом Богатыревым (в центре), ро
дившимися 9 мая 1945 года.

(Фотохроника ТАСС).

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 26 мая. (ТАСС). 

Вчера на дневном заседании Со
вет Безопасности продолжал об
суждение вопроса о вооруженной 
интервенции США в Доминикан
ской Республике.

Создание «межамериканских 
сил», заявил на заседании пред
ставитель Кубы Фернандо Альва
рес Табио, преследует цель лега
лизовать вооруженное вмешатель
ство Вашингтона во внутренние 
дела этого латиноамериканского 
государства. Большую часть своей 
речи Табио посвятил вопросу 
взаимоотношений стран Западного 
полушария, напомнив, что ряд сов
местных решений этих стран запре
щает вмешательство во внутренние 
дела другого государства и обязы
вает их прийти на помощь жертве 
агрессии в случае нападения на 
одно из государств Западного по
лушария. Эти решения, отразив
шие важнейшее положение между
народного права — принцип невме
шательства во внутренние дела го-

КУЛЬТУРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 

МЕЖДУ СССР Н КНР
ПЕКИН. В столице КНР в ре

зультате состоявшихся перегово
ров делегаций Советского Союза 
и Китайской Народной Респуб
лики подписан план культурно
го сотрудничества между обеими 
сторонами па 1965 год.

В течение года будет произво
диться обмен делегациями куль
туры, писателей, журналистов, 
специалистов в области здраво
охранения, а также спортивными 
командами.

В Советский Союз на гастроли 
приедет ансамбль песни и пляски 
Народно-освободительной армии 
Китая, а в КНР будет выступать 
дважды Краснознаменный ордена 
Красной Звезды ансамбль песни 
и пляски Советской Армии имени 
А. В. Александрова.

Обе стороны обменяются вы
ставками изобразительного ис
кусства, проведут премьеры со
ветского и китайского художест
венных кинофильмов.

(ТАСС).

Письмо американских врачей* 
президенту Джонсону

НЬЮ-ЙОРК. 160 американских 
врачей различных ..специальностей 
обратились через газету «Нью-Йорк 
тайме» с открытым письмом к пре
зиденту США Джонсону, в кото
ром призывают его немедленно 
приостановить «расширяющуюся 
агрессию США» во Вьетнаме.

Критикуя утверждения Вашинг
тона о готовности вести «перегово
ры без каких-либо условий», авто
ры задают резонный вопрос — 
«кто будет вести переговоры под 
градом бомб и в облаке отравляю
щих газов?»

Совесть всех свободных людей 
требует, чтобы США приостанови
ли бомбардировки, прекратили 
огонь и начали переговоры со все
ми сторонами, говорится в заклю
чение письма. (ТАСС).

сударств — были грубо попраны 
американскими империалистами, 
предпринявшими вооруженную ин
тервенцию в Доминиканской Рес
публике, заявил Табио.

Совет Безопасности, подчеркнул 
представитель Кубы, не может 
пройти мимо актов международно
го разбоя. Основная проблема об
суждаемого положения — это 
продолжающееся присутствие на 
территории Доминиканской Рес
публики войск иностранных ин
тервентов. Ии лживые доводы аме
риканского делегата в Совете 
Безопасности, ни полученное Ва
шингтоном благословение ОАГ 
не могут оправдать оккупации 
иностранными войсками террито
рии суверенной страны.

Поскольку записавшихся для 
выступления не было, председа
тель Совета Безопасности предло
жил устроить перерыв в работе. 
Он сослался при этом на продол

жающееся в Санто-Доминго вре
менное прекращение огня и ска
зал, что Совет Безопасности может 
быть созван в любой момент для 
возобновления работы.

Взяв слово по предложению 
председателя, представитель Со
ветского Союза Н. Т. Федоренко 
подчеркнул, что Совет Безопасно
сти до сих пор не1 решил главного 
вопроса — вопроса о пресечении 
вооруженной интервенции США 
против малого государства — чле
на ООН. Эта задача остается глав
ной обязанностью ООН, призван
ной обуздать агрессора, пресечь 
иностранное вмешательство во 
внутренние дела суверенного госу
дарства, добиться вывода интер
венционистских войск.

Совет Безопасности решил 
устроить перерыв в своей работе, 
не снимая с повестки дня вопроса 
о вооруженной интервенции США 
в Доминиканской Республике.

Этот снимок — об
личительный фотодоку
мент, разоблачающий 
звериную сущность им
периализма США. Аме
риканцев нет на фото
графии. Южновьетнам
ского крестьянина тер
зают специально обу
ченные американцами 
парашютисты марионе
точной южновьетнам
ской армии. На мир
ном безоружном насе
лении вымещают сол
даты свою злобу за 
неудачи в военных 
действиях. Это амери
канцы вложили им в 
руки оружие. Они за
ставляют солдат уби
вать своих братьев и 
сестер. Американские 

«советники» научили 
солдат жестоко пытать 
и издеваться над людь
ми, попавшими к ним в 
руки.

НА СНИМКЕ: юж
новьетнамские солдаты 
пытают крестьянина, 
пойманного в одной из 
деревень к югу от Сай
гона.
(Фотохроника ТАСС).

Народ Вьетнама не простит!
ХАНОЙ, 26 мая. Корреспондент 

ТАСС Е. Кобелев передает:
Волна негодования всколыхну

ла народ Вьетнама, узнавшего о 
новом варварокО(М злодеянии аме
риканских агрессоров. 23 мая аме
риканские самолеты произвели 
бомбардировку больницы и школы 
в провинции Нге-Ан и крестьянско
го рынка в провинции Тхань-Хоа. 
Во время бомбардировки было 
убито и ранено 79 мирных жите
лей, среди которых — женщины, 
дети, больные.

И это варварское истребление 
мирных жителей американская во-

Открытие К а и р с к о й  
к о н ф е р е н ц и и

КАИР, 26 мая. (ТАСС). Сегод
ня здесь в помещении Лиги араб
ских стран открылась вторая кон
ференция глав правительств араб
ских стран. В ней участвуют деле
гации ОАР, йеменской Арабской 
Республики, Саудовской Аравии, 
Сирии, Ливана, Иордании, Марок
ко, Ливии, Ирака, Алжира, Суда
на и Кувейта. Палестинская деле
гация представлена председателем 
исполнительного комитета Органи
зации освобождения Палестины 
Ахмедом Шукейри. В работе кон
ференции премьер-министров отка
зался принять участие только Ту
нис.

Конференцию открыл вступи
тельной речью генеральный секре
тарь Лиги арабских стран Хасуна, 
который подчеркнул важность на
стоящего совещания, а также тех

З А Я В Л Е Н И Е
Ф Р А Н Ц У З С К О Г О
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

ПАРИЖ, 26 мая. (ТАСС). Фран
цузское правительство осудило се
годня иностранное военное и поли
тическое вмешательство во внут
ренние дела Доминиканской 
Республики. Это заявление со
держалось в коммюнике о заседа
нии Совета министров под предсе
дательством президента де Голля.

вопросов, которые оно призвано 
обсудить. Затем к собравшимся об
ратились с речью глава сирийской 
делегации Атаси я глава делега
ции Объединенной Арабской Рес
публики Закария Мохи эд-Дин. 
После этого было объявлено, что 
заседание будет продолжаться при 
закрытых дверях.

Как сообщала печать, повестка 
дня совещания содержит 24 вопро
са, охватывающих все области от
ношений арабских государств — 
военную, политическую, техниче
скую, экономическую, финансо
вую и культурную и т. д.

Среди наиболее важных поли
тических вопросов — доклад гене
рального секретаря Лиги арабских 
стран Хасуны о выполнении араб
скими правительствами резолюций 
арабских конференций и о полити
ческом положении в арабском ми
ре, о разрыве арабскими странами 
дипломатических отношений с За
падной Германией в связи с при
знанием последней Израиля, о под
держке национально-освободитель
ных движений в арабских странах 
и т. д. Ореди военных вопросов 
будет обсуждаться доклад началь
ника штаба Объединенной араб
ской армии Али Али Амера. Кон
ференция обсудит также вопрос о 
создании общего арабского рынка.

Наряду с совещанием глав араб
ских правительств будет прохо
дить заседание совета совместной 
обороны арабских государств.

еяЩина бесстыдно называет «осто
рожными и ограниченными бомбар
дировками», пишут сегодня вьет
намские газеты. Последние дей
ствия американских агрессоров, 
подчеркивает вьетнамская печать, 
показали истинную цену разгла
гольствований об американском 
«миролюбии», «гуманизме», о за
даче «поисков путей к прогрессу; 
человечества». Все эти' слова, ука
зывают газеты, не что иное, как 
дымовая завеса для прикрытия все 
более усиливающейся варварской 
агрессии США против всего Вьет
нама.

Новые налеты 
н а  Д Р В

ЛОНДОН, 26 мая. (ТАСС). Се
годня американские самолеты со
вершили ряд налетов на Демокра
тическую Республику Вьетнам. По 
сообщению агентства Рейтер, бом
бардировке подверглись объекты, 
расположенные в 80, 140 и 150 
милях к югу от Ханоя.

Джонсон: мы не уйдем 
из Вьетнама

ВАШИНГТОН, 25 мая. (ТАСС). 
Президент Джонсон подписал се
годня специальный закон об ас
сигновании одного миллиона дол
ларов на строительство нового зда
ния посольства США в Сайгоне. 
После подписания закона прези
дент заявил, что постройка ново
го здания посольства «напомнит 
всем заинтересованным, что мы бу
дем оставаться во Вьетнаме до тех 
пор, пока мы будем нужны там».

Р а с к р ы т о  е щ е  о д н о  п р е с т у п л е н и е
ВАРШАВА, 26 мая. (ТАСС). 

Польские трудящиеся потрясены 
раскрытием новых преступлений 
гитлеровцев, совершенных на тер
ритории Польши в годы второй ми
ровой войны.

В местности Ракув, в 3 км от 
города Пиотркув-Трибунальский в 
Лодзиноком воеводстве найдены 
массовые могилы жертв фашизма. 
В результате проливных дождей 
на территории песчаных карьеров 
обвалилась порода, открыв еще

одно место чудовищных преступле
ний гестапо.

Как сообщила главная комиссия 
по расследованию гитлеровских 
преступлений в Польше, проведен
ный врачами осмотр массовых мо
гил показал, что около тысячи лю
дей были убиты выстрелом в заты
лок. Жители окрестных сел под
тверждают, что в 1943 году они 
видели здесь гитлеровские маши
ны и слышали выстрелы.

Новый флаг 
И р а к а

БАГДАД, 27 мая. (ТАСС). Вче
ра здесь под председательством 
президента Арефа состоялось 
совместное совещание кабинета 
министров и «национального ре
волюционного совета» Ирака. 
Участники совещания единодуш
но одобрили предложение прези
дента Арефа принять Флаг и 
Гимн Объединенной Арабской 
Республики. Это решение, отме
чалось на совещании, предпри
нято с целью дальнейшего укреп
ления единства между Ираком и 
ОАР. На совещании также были 
полностью одобрены решения 
объединенного политического ру
ководства Ирака и ОАР, заседа
ния которого закончились 25 мая 
в Каире.

Г
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У  ЖЕ РАДИОУЗЕЛ сообщил:
** «Граждане пассажиры, поезд 

прибывает в столицу нашей Роди
ны —  Москву», уже 
плыли навстречу шпили 
высотных зданий, а 
электровоз, словно все 
силы растерял на под
ступах к этому городу: 
он еле-еле движется.

Как всегда, у окон^ поезда —1 
все пассажиры, и большие, и 

очень маленькие. Встреча с Моск
вой всегда радостно волнует. И 
тех, кто едет туда впервые, и 
тех, кто бывает в столице часто. 
Я тоже стою у овна и тоже вол
нуюсь. Очень волнуюсь. Но вот 
проплывает перрон. И на нем 
знакомые мне, близкие люди. 
Встретить меня пришли Алексей 
Очкин, командир «гарнизона 57 
бессмертных» и бывший замполит 
дивизиона в Сталинграде Б. Фи
лимонов.

Объятия, приветствия, радост
ные возгласы, улыбки и цветы. 
Их всегда много на вокзалах. А 
в этот раз особенно. Ведь в канун 
Дня Победы в Москву съезжались 
бывшие фронтовики со всех угол
ков необъятной Родины. По при
глашению Комитета ветеранов вой
ны на торжества, посвященные 
20-летию Великой Победы, при
езжали наши братья по оружию 
из-за рубежа — ветераны войны 
из социалистических стран, герои 
антифашистского Сопротивления 
Франции, Англии, Бельгии, Ита
лии.

Столица встречала их первыми 
весенними цветами, красочной 
иллюминацией, праздничным уб
ранством.

Скажу откровенно, гостям 
Москвы, многим виновникам тор
жества пришлось нелегко. Оказа
лось, что они приехали не только 
праздновать, но и работать. Быв
ших фронтовиков приглашали для 
участия в торжественных заседа
ниях во многие московские кол
лективы, в школы и институты, 
просили почитать лекции, высту
пить с воспоминаниями и т. д.

Мне тоже пришлось быть не 
только гостьей. Я выступала по 
радио и телевидению, на собра
нии московских писателей, у ра
ботников Министерства путей со
общения, у речников канала 
Москва— Волга, в типографии 
«Красный пролетарий». Была так
же на встречах ветеранов войны в 
Колонном зале Дома Союзов, в 
редакциях газет «Правда» и «Из
вестия».

В «Известиях» собрались остав
шиеся в живых воины, дивизии Ба- 
тюка, прошедшей с боями от Ста
линграда до Берлина. Здесь и то
мички В. И. Малахова и А. Д. 
Дарьенко. Пришли сюда также 
многие генералы армий и наш ле
гендарный командарм — _ Маршал 
Советского Союза Василий Ивано
вич Чуйков.

Защитники Сталинграда дели
лись воспоминаниями, рассказы
вали о том, как сейчас живут, че
го достигли в мирном труде., а 
затем все вместе .сфотографирова
лись на память.

Особенно запомнилась мне 
встреча ветеранов, которая прохо
дила в канун Дня Победы в Ко
лонном зале Дома Союзов. Весь 
зал буквально светился —■ в яе 
столько от огней люстр, сколько 
от блеска орденов на груди у 
прославленных воинов. На встрече 
присутствовало много иностран
ных гостей.

Очень хорошо говорил о памят
ных боях Отчественной войны, о 
победе нашего народа и о том, как 
советские люди защищают мир 
сегодня, Маршал Советского Сою
за В. И. Чуйков.

А затем вышел к трибуне Герой 
Советского Союза сержант запаса 
М. А. Егоров. Его встретили бурей 
аплодисментов. А он стоит, сму-

Антонина Моисеевна Давыдова отвечает на писыяа, накопившиеся 
за время ее поездки в Москву. А пишут ей со всех концов страны...

Фото К. Багаевой.

НЕВИДИМЫЕ ВЗРЫВЫ НА СОЛНЦЕ
Н Е О Ж И Д А Н Н Ы Е  В О З Р А С Т А Н И Я  П О Т О К А  К О С М И Ч Е С К И Х  Л У Ч Е Й

ВНАЧАЛЕ 1965 года совет
ские исследователи Лев 
Дорман, Важа Коридзе и 

Лули Шаташвили сообщили о 
неожиданном усилении потока 
космических лучей на Земле.

Вообще говоря, поток косми
ческих лучей у Земли мало из
меняется во времени. Однако 
в периоды повышенной активно
сти Солнца на Земле иногда 
наблюдают большое — в не
сколько десятков раз — возра
стание космических лучей. Это 
явление обычно связывают с 
мощными хромосферными
вспышками на видимой сторо
не Солнца. Но возрастание, ко
торое наблюдалось советскими 
исследователями, не было не
посредственно связано с хромо
сферными вспышками на ви
димой стороне Солнца.

Возникло предположение, 
что хромосферные вспышки 
происходят также и на другой, 
невидимой с Земли стороне

Солнца. Тогда можно было ожи
дать, что высокоэнергичные ча
стицы, рожденные этими 
вспышками, придут к Земле в 
результате диффузионного рас
сеяния в магнитных полях меж
планетного пространства.

Для обнаружения этого эф
фекта Лев Дорман и его со
трудники использовали данные, 
полученные от двух наземных 
станций. Станции были распо
ложены на разных широтах, но 
приблизительно на одинаковой 
долготе, что позволяло одно
временно сравнивать амплиту
ды возрастаний для частиц раз
личных энергий и исключало 
возможность аппаратурной
ошибки. При анализе результа
тов наблюдений не принимались 
во внимание периоды, когда 
магнитное поле - Земли было 
сильно возмущено. Анализ на
блюдений, проведенный с июля 
1957 года по декабрь 1958 го
да включительно, показал 36

случаев возрастаний потоков 
' космических лучей с амплиту
дой больше или порядка одного 
процента одновременно на обе
их станциях. При этом было за
мечено, что в течение восьми ча
сов перед такими внезапными 
возрастаниями космических лу
чей на Солнце не наблюдалось 
вспышек заметной мощности.

Очевидно, такого рода возра-

стания можно объяснить хро
мосферными вспышками на не
видимой стороне Солнца, хотя 
нельзя исключать и ДРУгие rtPH'  
чины, например, резкие изме
нения в магнитосфере Земли.

л. М и р о ш н и ч е н к о , 
сотрудник Института зем
ного магнетизма, ионосфе
ры н распространения Р3" 
диоволн АН СССР.

n r a n g i
П Р А З Д Н И К  Ю Н Ы Х  Ф И З К У Л Ь Т У Р Н И К О В

ПАМЯТНЫЕ ВСТРЕЧИ
щенно улыбается и не знает, ку
да ему деть руки — те самые, 
что очень хорошо знали свое дело 
в 1945-м, когда устанавливали 
Знамя Победы на рейхстаге. А 
аплодисменты не стихают.

Говорит Егоров тоже очень 
просто, и я думаю — вот всегда 
так: чем человек заслуженнее, бо
гаче душой, чем больше успел он 
в жизни, тем он проще, скромнее, 
милее.

Простому солдату или генера
лу, рабочему или ученому *— на
шему советскому человеку обая
ния не занимать. Это обаяние ис
ходит от того, что советский Че
ловек — строитель и созидатель, 
кузнец собственного счастья и 
верный страж мира на всей зем
ле. За винтовку берется мой со
отечественник лишь тогда, когда 
его Родине, миролюбивым народам 
угрожают враги, мира.
■ Мне запомнились в Москве мно
гие встречи.

Я едва сдержала слезы, когда 
Василий Иванович Чуйков крепко 
обнял меня и поцеловал, вручая 
орден Ленина. В этот день боевые 
награды и юбилейные медали 
«Двадцать лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941— 
1945 гг.» получило около сорока 
фронтовиков.

А через день меня заставили 
подняться за праздничным столом 
совсем незнакомые до этого люди 
— московские речники. Было тор
жественное заседание, затем бан
кет в честь Дня Победы в управ
лении канала «Москва— Волга».

—  Выпьем за Солнышко! — 
предложил кто-то.

Все встали, аплодируют, тянут 
ко мне бокалы.

— За Сол-ныш-ко! За Сол-
ныш-ко! ■— несколько секунд 
звучит в большом зале. А мне и 
радостно и грустно: я в этом
праздничном шуме словно слышу 
другие голоса — голоса моих ра
неных с волжской кручи. Это они 
меня так назвали...

Очень,волновалась я перед по
ездкой на Центральную студию 
телевидения. Но с московскими и 
европейскими телезрителями ме
ня познакомили своеобразно.

Пригласили с Алексеем Очки
ным в телестудию, рассказали о 
нас. Затем артист Большого теат
ра Виктор Селиванов исполнил но
вую песню композитора Мельни
ка. В ней говорится о юной, сани
тарке, сражавшейся на Волге, Мы 
слушали ее с Алексеем Яковлеви
чем и вспоминали Сталинград.

— Антонина Моисеевна! Понра
вилась ли вам эта песня? Специ
ально для вас написана и вам по
священа...

— Песня-то хорошая, 1— гово
рю я. — Спасибо композитору. 
Только не я одна ведь сражалась 
на круче. Нас, участников того 
сражения, осталось в живых трое. 
Будет справедливо, если эта пес
ня станет подарком нам троим...

Времени в Москве, как я уже 
сказала, было у нас в обрез. Но я, 
конечно, побывала в Мавзолее, во 
Дворце съездов, в Кремле, посети
ла со своими друзьями Централь
ный музей Вооруженных Сил 
СССР. В канун Дня Победы этот 
музей переехал в новое здание.

Я спросила Алексея Яковлеви
ча Очкина, что это за улица, на 
которой открылся музей. Он отве
тил, что у улицы пока нет назва
ния, но москвичи хотят назвать ее 
именем Советской Армии.

Здание музея — белый дворец,

iiOHB-СИБИРЯК—ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН БЕРЛИНА
КЕМЕРОВО. (ТАСС) Н. И. Масалов, проживающий в далеком сибирском 

поселке Тяжин. получил из Москвы следующую телеграмму:
«Решением берлинского магистрата Вам присвоено звание почетного 

гражданина Берлина. Поздравляю с высокой оценкой вашего подвига. Же
лаю здоровья. Маршал Советского Союза В. И. Чуйков».

Имя отважного воина-сибиряка, бывшего знаменщика 220-го гвардей
ского полка Николая Ивановича Масалова ныне известно всему миру. В 
дни штурма Берлина он, рискуя жизнью, вынес из-под огня немецкую де
вочку. Подвиг героя увековечил скульптор Е. Вучетич в памятнике-мону
менте, который установлен в Трептов-парке.

накрытый стеклянным куполом. 
У входа во дворец первые экспо
наты. Они видны издалека. Это 
легендарная Т-тридцатьчетверка, 
гусеницы которой грохотали по до
рогам Европы, и серебристая си
гара ракеты. Ракета поднимается 
выше здания музея. Так и стоят у 
главного входа бессменными ча
совыми огонь и броня. Стоят как 
почетный караул, как памятник 
погибшим, как предостережение 
современным агрессорам, забыв
шим уроки прошлого.

Экспозиционный двор музея — 
это кусочек Подмосковья героиче
ского сорок первого года. Здесь на 
мирной московской земле ожило 
ее героическое прошлое: вот пу
леметные бетонные гнезда, а вот 
ощерившиеся в стороны «ежи».

В самом музее 25 залов площа
дью 5 тысяч квадратных метров. 
Всего экспонатов здесь 10 тысяч. 
Шагая по серому мрамору и пере
ходя из зала в зал, посетители му
зея видят живую историю Армии, 
названной в песне «несокрушимой 
и легендарной». Экспонаты рас
сказывают и о гражданской войне 
и о Великой Отечественной.

Вот кирпичи Брестской крепо
сти с надписями «Умираю, но не 
сдаюсь». Вот обломки «хейнке- 
ля-11», оставшиеся от ночного 
тарана летчика В. Талалихина, вот 
прокаленная огнем земля Сталин
града.

В самом центре — зал Победы. 
Здесь хранится алое знамя. Пять 
дней назад до нашего прихода его 
разрешили взять из музея, чтоб 
пронести на военном параде по 
Красной площади. А сейчас оно 
снова заняло свое место под стек
лянным куполом в этом зале сла
вы.

Мне и . Алексею Очкину сотруд
ники музея подарили брошюры 
«Во имя жизни», в которых рас
сказывается о подвигах воинов в 
Отечественной войне. Есть среди 
очерков брошюры Центрального 
музея Советских Вооруженных 
Сил рассказ и о нас, защитниках 
волжской кручи.

Мне не довелось видеть первого 
салюта Победы в Москве. И вот 
через 20 лет я всматриваюсь в 
вечернее небо столицы. Его осве
тили разноцветные гирлянды ог
ней. Огни сияют, переливаются и 
кажутся живыми. Свет их так 
ярок! Мне кажется, что вместе со 
мной его видят и мои земляки и 
вообще люди всей земли, где бы 
они ни были в этот день и в этот 
час — 21 час по московскому вре
мени 9 мая.

Всю ночь длилось в Москве на
родное гулянье. На Красной пло
щади, на Ленинских горах, на 
ул. М. Горького —1 всюду, тысячи 
людей.

Гремят над столицей артилле
рийские залпы. «Ура!» летит над 
Красной площадью, над городом- 
героем. Еще залп, еще. 30 артил
лерийских залпов, и 30 раз разно
сится мощное многоголосое «ура».

В громе победного салюта — не 
только торжество Великой Побе
ды, но. и клятва советских, людей, 
всех друзей мира — сберечь сча
стье на земле, сберечь мир. И 
вместе со всеми нашими сооте
чественниками даем эту клятву и 
мы, бывшие фронтовики, познав
шие и тяготы военных дорог, и ра
дость победы.

А. ДАВЫДОВА, 
старшая стрелочница станции 
Томск-1.

В  д е т с к о м  с а д у —  
а н г л и й с к и й

Малыши, собравшись в кру
жок, смотрели на плюшевого 
Мишку. Юрий Николаевич то 
усаживал его на стол, то уклады
вал на кровать. А ребята долж
ны ответить, что делает Мишка. 
Просто? Но ответить надо по-ан
глийски.

Маленькие разноцветные куби
ки... Еще недавно Сережа строил 
из них башню. А сейчас, намор
щив лоб, он вспоминает, как •на
звать цвета кубиков по-английски.

— А ну, ребята, кто поможет 
Сереже? — говорит Юрий Ни
колаевич.

Помощников нашлось много. И 
вскоре Сережа правильно назвал 
все цвета. Писать и читать по- 
английски ребята еще не умеют. 
А вот считать до десяти — пожа
луйста. Просто заучивать цифры 
скучно. И к каждой цифре Юрий 
Николаевич Персианов подобрал 
маленькое стихотворение, тоже 
на английском языке. Малыши с 
увлечением декламируют стихи 
про цифры. Английские слова 
разучивают ребята и в других ве
селых играх.

Скоро воспитанники подгото
вительной группы покинут свой 
детский сад и придут в школу 
№ 24, что стоит по соседству. В 
этой школе некоторые предметы 
преподаются на английском язы
ке. Учителя не раз задумывались: 
а что, если готовить пополнение 
для школы? Ведь большинство 
детей из детсада №'1 приходит к 
ним. И в детский сад пришел 
Ю. Н. Персианов, педагог, отлич
но знающий язык и любящий ма
лышей. Из ребят, которые пой
дут в школу нынче и на будущий 
год, создали две группы. Здесь, 
в детском саду, на интересном 
игровом материале ребята осваи
вают трудное произношение в 
английском языке, накапливают 
словарный запас. В целесообраз
ности такой преемственности 
между школой и детским садом 
можно не сомневаться.

М. ЛЫСЕНКО.

Два дня на стадионе «Труд» 580 
пионеров двадцати трех школ Том
ска оспаривали первенство в пио 
нерском легкоатлетическом пяти 
борье «Дружба». Состязания в бе
ге на 60 м, прыжках в длину, в вы-, 
соту, метании мяча и эстафетном 
беге 5 x 6 0  м проводились по двум 
возрастным группам: старшая — 
ребята рождения 1951 — 52 гг. и 
младшая ■— 1953 г. рождения. 
Чемпионами города по пионер
скому многоборью стали: среди
младших девочек — Ира Шубович 
из 6-й школы, а среди старших де
вочек — Светлана Соловьева 
(школа № 50). У мальчиков побе
дили Толя Милкин из школы № 44 
(в младшей группе) и в старшей 
группе — Миша Редчееков (дет
ская спортивная школа).

Победителями общекомандного 
первенства стали юные легкоатле
ты школы № 6 (преподаватель физ- 
воепитания П, И. Логутов). Второе 
место заняла школа № 47, на тре
тье место вышла команда школы- 
интерната № 3. Победители лич
ного и командного первенства на
граждены дипломами и призами 
горкома ВЛКСМ.

По сравнению с прошлым годом,
результаты участников соревнова
ний значительно улучшились. Во 
всех видах борьба была очень упор
ной. 132 участника выполнили нор-к 
мативы спортивных разрядов по 
легкой атлетике. Но, к сожалению, 
как и в прошлые годы, некоторые 
преподаватели физвоспитания пы
тались вывести свои школы вперед 
не кропотливой учебно-тренировоч
ной работой, а подставками и обма
ном. Судейская коллегия аннули
ровала результаты школ №№ 25 и 
45. Преподаватели этих школ ма
стер спорта Ю. Н. Михайлов и 
Е. Н. Груздев пошли на подставки 
и подлог. Причеги, обманывая са
ми, заставляли лгать и своих уче
ников. Городскому отделу народно
го образования пора принять дей
ственные меры в отношении тех, 
кто насаждает среди юных спорт
сменов нравы, чуждые советскому 
спорту.

В. ХИЛЬКЕВИЧ, 
зам. председателя городского 
совета по физвоспитанию 
школьников.

С т р е л я ю т  к и р о в ч а н е
Четыре дня шла борьба между 

первичными организациями
ДОСААФ Кировского района за 
первенство в соревнованиях по 
стрелковому спорту. На первом 
этапе состязаний по стрельбе из 
мелкокалиберного пистолета пер
венство завоевала команда «Вым
пел». На втором этапе — при 
стрельбе из мелкокалиберной вин
товки — на первое место вышла 
команда манометрового завода, а 
«Вымпел» оказался на втором. 
Третий этап — другое упражнение 
из мелкокалиберной винтовки — 
был1 решающим. Команда «Вым
пел» упорно шла к победе и завое
вала общее первое место. Ей вру
чен кубок.

Надо сказать, что команды райо
на вы-ступали очень неровно. Хуже 
своих возможностей выступила 
команда ТЭМЗа. В то же время 
хорошую организованность в этих 
соревнованиях проявила команда 
геологоразведочного техникума, 
хотя она и не заняла призового

места. Команда манометрового за
вода, видимо, переоценила свои 
силы, предполагая, что у нее нет 
опасных соперников. Это и приве
ло ее на второе место.

И. ГЛАЗУНОВ, 
председатель Кировского рай

кома ДОСААФ г. Томска.

ПОГОДА
28 мая по Томской области ожи

дается переменная облачность, по 
северным районам без осадков, по 
остальным местами слабые осад
ки, ветер юго-западный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 11 — 16 
градусов тепла.

29—30 мая—переменная облач
ность, без осадков, ветер юго-за
падный, 3—7 метров в секунду, 
температура ночью 2 —7 градусов 
тепла, в начале срока на почве воз
можны заморозки, днем — 15—20 
градусов тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
Н ачало ц и р к о в ы х  представлений: 

д н е в н ы х — в 12 час., в е ч е р н и х— в 17 
и 20 час.

П ри н и м а ю тся  ко л л е кти в н ы е  заяв 
к и .

О ткр ы та  предварительная пр од аж а  
билетов в кассе  го р о д ско го  сада, те 
лефон №  60-46, д оп олн ител ьн ы й  62.
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
имени А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

(в пом ещ ении Т о м ско го  
д рам ати ческо го  театра)

28 мая, днем —  «Правда о старом  
кин ж ал е» .

Начало в . 10 и  15 час.
Вечером —  «М атеринское  поле».
Начало в 19 час. 30 м ин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой ?ал — «П ервы й снег»  
—  9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20.
М алый зал — «Л им онадны й  

Д ж о»  —  9-30, 11-20, 13-10, 15,
16-50. 18-40, 20-30, 22-20.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Золотая  
свадьба» —  10, 12, 14. 16, 18, 20, 
22. «Моя В нтош а», «Часовые м и
ра». «М ы спо р тсм е н ы -па р а ш ю ти 
сты »  —  11, 13, 15, 17, 19, 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Первый снег»
— 9. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50.
Зелены й зал — «Л имонадны й 
Д ж о» — 11-15, 13, 14-45, 16-30,
18- 15. 20, 21-45.
Для детей —  «Чудесное п р и кл ю 
чение Н ильса с д и ки м и  гусям и»
— 9-30

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Л имонадны й 
Д ж о» — 9-20. 11, 12-40. 14-20, 16, 
17-40. 19-20, 21. 22-35.
М алый зал — «П ервы й снег» —
9-20. 11, 12-40. 14-20, 16. 17-40,
19- 20. 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
— новый мультипликационный
сборник фильмов — 9, 10-15,
11-30. 12-45, 14, 15-15. «Ч ертенок»
— 16-30, 18-15, 20, 21-45.

ГОРОДСКОГО САДА
— «В озвращ енная
12-30, 14-10, 15-30, 
20-50. 22-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

м узы ка »  —
17-30, 19-10,

—  «Во имя лю бви» (две серии)
—  9, 11-35, 14-10, 16-45, 19-20,
21-55.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Продолжается прием подписки на областную газету «КРАС

НОЕ ЗНАМЯ» на второе полугодие 1965 года.
Подписка принимается всеми узлами и отделениями связи, 

агентствами «Союзпечати», почтальонами, общественными рас
пространителями на заводах, фабриках стройках, в совхозах, 
колхозах, леспромхозах, учреждениях и учебных заведениях.

Облсоюзпечать.

Заводу сборного железобетона 
№ 4 срочно требуются: слесари по 
ремонту оборудования, электрики, 
бетонщики, токари, арматурщики 
(одинокие обеспечиваются общежи
тием).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 127 (остановка ав
тобуса № 2 «Льва Толстого»).

Томскому гормолзаводу требу
ются на постоянную работу: ка
менщики, плотники, штукатуры- 
маляры, подсобные рабочие, маши
нисты холодильных установок, 
уборщица электромеханического 
цеха и бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск, улица
Казанская. 36. 2— 1

Томскому пропиточному цеху 
срочно требуются рабочие. следую
щих специальностей: рамщики ца 
пилораму, плотники, строполыци- 
ки, слесари по ремонту оборудова
ния, электросварщик, разнорабо
чие (мужчины и женщины), шофе
ры.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 18 (вход в мех- 
колонну № 44). 2 —1

Управлению местной и топлив
ной промышленности облисполко
ма требуются на постоянную ра
боту: бухгалтер-ревизор, инженер- 
технолог по деревообработке, ин
женер-экономист.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 70, 2-й 
этаж. 2 — 1

СОВХОЗОВВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ,
И ДРУГИХ ХОЗЯЙСТВ!

Юридические консультации Томской областной коллегии ад
вокатов оказывают юридическую помощь по разовым поруче
ниям колхозов, совхозов и других хозяйств, не имеющих штат
ных юрисконсультов. Адвокаты консультаций составляют пре
тензионные письма и обоснованные ответы на рекламации, заяв
ления в судебные, арбитражные и административные органы, 
проекты договоров и других правоустанавливающих документов; 
защищают в судах и арбитраже законные интересы доверите
лей; дают письменные и устные заключения, а также консуль
тации по спорным отношениям доверителей с другими лицами.

В юридических консультациях гг. Томска и Асина для клиен
туры производится печатание деловых бумаг на ггащущих ма
шинках. 1

Оплата услуг юридических консультаций производится в по
рядке безналичных расчетов.

АДРЕСА КОНСУЛЬТАЦИИ:
Кировская — г. Томск, улица Розы Люксембург, 39, телефон 

№ 21-79.
Ленинская — г. Томск, улица Розы Люксембург, 39, телефо

ны №№ 55-18, 31-85.
Томская-сельская — г. Томск, проспект имени Фрунзе, 

66, телефон № 57-97.
Асиновская — г. Асино, улица Промышленная, 24, телефон 

№ 2-25.
В остальных районах области консультации находятся _ при 

районных народных судах.

Строительному управлению № 3 
треста «Томскстрой» требуются на 
постоянную работу: главный бух
галтер, бухгалтер расчетной груп
пы, механики, электрик, рабочие 
всех строительных специально
стей.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 39, отдел кадров.

3 — 1

Заводу «Металлист» требуются: 
секретарь-машинистка, товаровед 

сбыта, грузчики, кузнецы, строи
тельные рабочие, плотники, штука
туры, каменщики, рабочие в ли
тейный цех, мастера, бухгалтер 
расчетной группы.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 121. 3 —1

Томский отдел института «Энер- 
госетьпроект» приглашает на про
ектную работу инженеров и техни
ков: электриков-сметчиков, сан
техников, строителей, связистов, 
топографов.

Здесь же требуется бухгалтер.
Обращаться: г. Томск, проспект 

имени Кирова, 36, 4-й этаж, отдел 
кадров. 2 —1

Трамвайное управление 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ: 
слесарей всех специальностей, 

электромонтеров, кузнеца, молото
бойца, столяров, стекольщиков, 
разнорабочих, рабочих пути, кон
дукторов, токарей, сантехников, 
шоферов, техников-электриков, 
техников-механиков на должность 
мастеров.

Обращаться: г. Томск, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

Хлебозаводу № 1 требуются: 
слесари, электромонтеры, токарь, 
технички, рабочие в основной и 
бараночный цехи.

Одиноким женщинам предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 2, отдел кад
ров. 3 — 1

Спецуправлению «Гидродор- 
мост» требуются: разнорабочие на 
дорожно-строительные работы и 
механизаторы на дорожно-строи
тельные механизмы.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Школьный, 6. 3 — 1

Заводу железобетонных изделий 
и конструкций треста «Томсксель- 
строй» требуются: бетонщики, сто
ляры-станочники, рабочие на пи
лораму и плотники.

Обращаться: г. Томск, Степа-
новский переезд, 1. 3 — 1

Томский авторемонтный завод 
приглашает на работу: инженеров- 
автомехаников, токарей, автосле
сарей, электромонтеров, слесарей- 
тисочников, сантехников, электро
сварщиков, кладовщика, плотни
ков, столяров, жестянщиков.

Обращаться: г. Томск, отдел
кадров авторемонтного завода (ав
тобус^№6^остановка^«АРЗ^

Трест хлебопекарной промыш
ленности приглашает на работу: 
начальника производственно-тех
нического отдела, инженера-строи- 
теля, агента по заготовкам, бух- 
галтера-ревизора.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова. 3 (здание облиспол
кома), комната 82, телефон 50-13.

Политехническому институту 
требуются на постоянную работу: 
старший бухгалтер финансовой 
группы, старший бухгалтер мате
риальной группы и на временную 
работу — бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 30, отдел кадров.

2 — 1
Приглашаются на работу: стар

ший экономист-бухгалтер со спе
циальным образованием. товаро
вед, охранники (мужчины и жен
щины).

Обращаться: г. Томск, улица
Линейная, 30, остановка автобуса 
№ 6 «Бетонный завод», телефон 
39-66, 2 —1

ТРЕБУЮТСЯ: для работы в Ко- 
пылово — инженер или техник- 
электрик на должность электроме- f  
ханийа.

Квартирой обеспечивается.
Для работы в Томске — меха

ник по ремонту и эксплуатации 
строительного оборудования, тех
ники-силикатчики или строители 
на должности мастеров, аккумуля
торщик для зарядки щелочных ак
кумуляторов, слесари, рабочие 
(мужчины и женщины) для рабо
ты в цехах.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, кирпич
ный завод №  2 (Иркутский 
тракт, 47), телефон 22-76. 2— 1

Заводу строительных материа- j 
лов № 1 треста «Томлесжелдор- Ъ 
строй» требуются на постоянную 
работу: бетонщики, слесарь-сан
техник, мотористы, плотники, опа
лубщики, слесари, крановщики, 
разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 43. 2 — 1

Яслям-саду № 7 требуются на 
постоянную работу няни и врач. ‘

Обращаться: г. Томск, улица
Новгородская, 58. 2— 1

I РЕДАКЦИИ:]
ю а г т а ш и  (

Телефоны- ответ. секретаря  — 
31-t 9, секретариата  — 42-40. отде-
лов: партийной  ж и зн и  — 52-23, идео
логи че ско го  — 47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности, строительства и транспор
та — 37-75, сел ьскохозяйственного  
— 37-39. со детского строительства и 
быта — 37-77. писем и рабселько
ровской  сети — 37-38 и 31-47, инф ор
м ации — 51-61, б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 37-36, стеногра
ф и стки  — 52-02.

г. Том ск, типограф ия 
«Кр асн ое . зна м я *. № 2
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